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Второй не лишний
Скольким жителям столицы пришло время сделать повторную прививку

Вероника Кулакова,  
Светлана Казанцева

В столице стартовала программа ревак-
цинации от COVID-19. Как москвичи, 

так и жители других регионов могут сде-
лать повторную прививку «Спутником V» 
или «Спутником Лайт» во всех специаль-
ных пунктах. Время ревакцинации подо-
шло более чем для 320 тыс. жителей го-
рода, выяснили «Известия». Побочные 
эффекты от повторного введения препа-
рата сопоставимы с теми, что бывают при 
первом, рассказали эксперты. Впрочем, 
горожан это не отпугивает — последствия 
заражения ковидом намного страшнее. 
В регионах ревакцинировать начнут, как 
только для этого будет сформирован до-
статочный запас препаратов.

22 июля в Москве во всех прививоч-
ных пунктах официально началась ре-

вакцинация от COVID-19. Об этом со-
общила заммэра города по вопросам 
социального развития Анастасия Ра-
кова.

— Мы уже начали ревакцинацию в до-
мах престарелых. С 22 июля сделать по-
вторную прививку «Спутником Лайт» 
или «Спутником V» можно будет во всех 
действующих городских центрах вак-
цинации — в 119 поликлиниках, пави-
льонах «Здоровая Москва», центрах 
госуслуг «Мои документы» и других по-
пулярных общественных местах, — ска-
зала чиновница.

Ревакцинация рекомендуется лю-
дям, которые привились полгода назад 
и ранее. Массовая вакцинация идёт 
в России с начала 2021-го, и уже на ко-
нец января только в Москве оба компо-
нента препарата получили 
более 320 тыс. человек. 
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Школьникам пора
В ГД готовят закон о приоритетном зачислении россиян на учёбу

Наталья Башлыкова 

В Госдуме готовится законопроект 
о приоритетном обучении в шко-

лах российских граждан. Поводом 
для его разработки стали участивши-
еся жалобы от жителей Москвы, ко-
торые не могут устроить своих детей 
в школы из-за отсутствия мест, заня-
тых учениками из стран СНГ, сообщил 
«Известиям» зампред комитета по об-
разованию Максим Зайцев. По его сло-
вам, в случае принятия нормы да-
дут маленьким гражданам РФ право 
на приоритетное поступление в обра-
зовательные учреждения начально-
го и среднего уровня. Чтобы оценить 
масштаб проблемы, парламентариям 
необходимо изучить данные по соот-
ношению иностранцев и россиян, про-
ходящих обучение по месту постоян-
ной регистрации. В думских фракциях 
к этой инициативе отнеслись крайне 
неоднозначно, а эксперты считают, что 
решить вопрос можно путём строи-
тельства новых школ.

Законопроект о приоритетном 
обучении в школах детей, имеющих 
гражданство РФ, готовится к вне-
сению в Госдуму. Об этом сообщил 
«Известиям» зампред комитета ГД 
по образованию и науке Максим За-
йцев.

— Мы разрабатываем нормы, кото-
рые дадут приоритет жителям России 
при поступлении в образовательные 
учреждения начального и среднего 
уровня. Такая проблема сегодня остро 
стоит в Москве и Санкт-Петербурге. 
Места в этих учреждениях занима-
ют дети граждан, которые приезжают 
из стран СНГ. В итоге россияне порой 
не могут обучать своих детей по ме-
сту прописки, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

Незабытое старое
Почему Россия подала в ЕСПЧ жалобу на Украину

Любовь Лежнева

П ервая в истории межгосудар-
ственная жалоба, поданная Рос-

сией на Украину в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ), прежде 
всего призвана обратить внимание 
мировой общественности на много-
численные преступления соседней 
страны, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Кроме того, это 
и своеобразная проверка европей-
ской системы правосудия на проч-
ность — она должна вразумить Киев, 
который отказывается соблюдать 
международное право и вести диа-
лог с Москвой. Претензии РФ касают-
ся как трагедий семилетней давности, 
так и их последствий — преследова-
ний, похищений и пыток, блокировки 
водоснабжения Крыма, ограничений 
прав национальных меньшинств и за-
прета вещания русскоязычных СМИ. 
В Кремле иск к Украине назвали аб-
солютно закономерным обращени-
ем, которое предусмотрено прави-
лами ЕСПЧ. Сложившаяся на Украине 
обстановка не оставила России ино-
го выбора, кроме как задействовать 
международные судебные инстан-
ции, подчеркнули в МИД РФ.

В ЕСПЧ Россия подала межго-
сударственную жалобу впервые. 
Этот документ основан на статье 
33 Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод — он стал 
результатом длительной кропотли-

вой совместной работы российских 
министерств и ведомств, подчерк-
нул начальник Главного управления 
международно-правового сотрудни-
чества Генпрокуратуры РФ и упол-
номоченный РФ при ЕСПЧ Михаил 
Виноградов.

— Жалоба направлена Генераль-
ной прокуратурой Российской Фе-
дерации на основании полномочий, 
возложенных на неё в соответ-
ствии с вступившими в силу 1 июля 
2021 года изменениями в федераль-
ный закон «О прокуратуре Россий-
ской Федерации», — пояснил он.

Жалоба затрагивает широкий 
спектр нарушений прав жителей 
Украины и российских граждан 
и организаций, гарантируемых кон-
венцией и протоколами к ней, от-
метил Михаил Виноградов. За про-
шедшие годы претензий к действиям 
киевских властей накопилось нема-
ло, и теперь на грубые и регулярные 
нарушения прав человека Украиной 
должно обратить внимание как ев-
ропейское правосудие, так 
и всё мировое сообщество. 

Борщевой добор
В регионах увеличат количество ярмарок для снижения стоимости овощей

Евгения Перцева

В ласти намерены как минимум вдвое 
увеличить количество ярмарок, 

на которых будут продавать овощи но-
вого урожая, — до 80 тыс. в год. Это поз-
волит снизить стоимость «борщевого 
набора». Минпромторг уже направил 
в регионы письмо с указанием активи-
зировать работу по данному направле-
нию. Об этом «Известиям» рассказал 
замглавы ведомства Виктор Евтухов. 
Мера позволит вовлечь в оборот про-

дукцию мелких производителей и част-
ных хозяйств, что благотворно отраз-
ится на ценах. В ведомстве ожидают 
снижения стоимости овощей уже в кон-
це июля при условии хорошего урожая.

Минпромторг направил в регионы 
письмо с указанием активизировать 
ярмарочную торговлю и как минимум 
вдвое увеличить количество таких ме-
роприятий — до 80 тыс. ярмарок в год. 
Это позволит дополнительно вовлечь 
в оборот продукцию хозяйств граж-
дан и мелких производителей. Поми-

мо экономического эффекта такой шаг 
благотворно отразится на ценах, рас-
сказал «Известиям» замглавы Мин-
промторга Виктор Евтухов.

Он напомнил, что в прошлом году 
из-за пандемии ярмарки в регио-
нах проводили гораздо реже. Поэ-
тому в министерстве сочли важным 
не только выйти на доковидный уро-
вень, но и увеличить в два раза коли-
чество ярмарок по сравнению с 2019-
м. Тогда в регионах провели 
порядка 40 тыс. ярмарок.
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Таджикский излом
ОДКБ готовится к стабилизации афганского региона

Антон Лавров, Алексей Рамм

Н а фоне действий запрещённой 
в России группировки «Талибан» 

в сопредельном Афганистане Таджики-
стан инициировал крупнейшую в исто-
рии страны проверку боеготовности 
своих силовых структур. Одновремен-
но к афганской границе в рамках подго-
товки к крупным совместным учениям 
прибывает российская бронетехника 
с дислоцированной в республике 201-
й военной базы. Цель манёвров — про-
верить готовность сил и средств на слу-
чай дальнейшего осложнения ситуации 
в Афганистане. Также власти РФ на выс-
шем уровне пообещали оказать по-
мощь союзнику по ОДКБ в случае на-
падения экстремистских группировок. 
Эксперты отмечают: риски подобной 
атаки пока невелики, но от готовности 
России ответить на них будет зависеть 
репутация нашей страны.

�� ТЕСТ БОЕГОТОВНОСТИ

Как подчёркивают источники «Извес-
тий» в военном ведомстве, начинаю-
щиеся вскоре совместные учения 
России и Таджикистана не носят агрес-
сивного характера. Их цель — провер-
ка готовности сил и средств на случай 
дальнейшего осложнения ситуации 
в Афганистане. В ходе манёвров будет 
проверен весь доступный арсенал воо-
ружений, включая авиацию, ПВО, бес-
пилотники, средства разведки, целеу-
казания и радиоэлектронной борьбы.

Также принято решение ускорить 
поставку новейшей военной техники 
для перевооружения 201-й военной 
базы РФ, сообщили собеседники ре-
дакции. В частности, в Таджикистан 
уже прибыли новейшие боевые маши-
ны пехоты — БМП-2М с дистанционным 
модулем вооружения «Бережок».

На прошедшем 22 июля брифин-
ге глава второго департамента Азии 
МИД РФ Замир Кабулов назвал начи-
нающиеся учения «сигналом среднеа-
зиатским партнёрам» на фоне эскала-
ции обстановки в Афганистане. В этот 
же день ситуация на границе с этой 
страной стала одной из тем телефон-
ного разговора президента Владими-
ра Путина и его таджикского колле-
ги Эмомали Рахмона. В начале месяца 
российский лидер уже подтверждал 
готовность оказать Таджикистану не-
обходимую поддержку — как в двусто-
роннем порядке, так и в рамках Орга-

низации Договора о коллективной 
безопасности.

Активная фаза манёвров на полиго-
не в Хатлонской области запланирова-
на на период с 5 по 10 августа, но войска 
стран-участниц начали сосредоточи-
ваться на границе заранее. Накануне 
на находящийся в 20 км от Афганиста-
на полигон Харб-Майдон прибыли тан-
ки 201-й военной базы. Боевые маши-
ны совершили марш протяжённостью 
свыше 200 км. В манёврах также при-
мут участие мотострелки, горные и аэ-
ромобильные подразделения россий-
ских войск. Перебросят в Таджикистан 
на время учений и четвёрку штурмови-
ков Су-25СМ с авиабазы Кант в Респу-
блике Киргизия.

В четыре утра 22 июля все воинские 
части и другие силовые структуры Тад-
жикистана подняли по тревоге. Впер-
вые в новейшей истории республики 
в масштабной проверке боеготовности 
задействовали не только 100 тыс. воен-
ных, пограничников, милиции и других 
силовиков, но и 130 тыс. резервистов.

— Прямо сейчас угрозы крупномас-
штабного вторжения из Афганистана 
нет, — считает военный эксперт Вла-
дислав Шурыгин. — Основные силы 
«Талибана» (группировка запрещена 
в России. — «Известия») пока связаны 
боями внутри страны. Но остановить 
его распространение на Таджикистан 
можно будет, только наглядно проде-
монстрировав силу и решимость за-
щитить нашего союзника по ОДКБ. 
Одних только дипломатических уси-
лий будет недостаточно. Кроме того, 
сохраняется опасность, что военный 
хаос позволит закрепиться в пригра-
ничных регионах боевикам ИГИЛ (за-

прещённая в России террористическая 
группировка. — «Известия») и других 
экстремистских формирований.

У Душанбе нет ресурсов, чтобы 
надёжно прикрыть всю тысячекило-
метровую границу с Афганистаном. 
Именно для такой ситуации создава-
лась и все предыдущие годы готови-
лась ОДКБ. От того, как теперь Россия 
сможет помочь своему близкому со-
юзнику, зависит и дальнейший авто-
ритет нашей страны, и военного блока 
в целом, считает Владислав Шурыгин.

�� СОЮЗНАЯ ПОМОЩЬ

Собственные военные силы Таджики-
стана невелики. Армия и Национальная 
гвардия страны насчитывают в сумме 
около 15 тыс. человек. Они полностью 
оснащены техникой советского пери-
ода, которую передала Россия. Только 
с 2017 года Душанбе получил в качестве 
помощи технику, общая стоимость ко-
торой, по разным оценкам, превышает 
$120 млн: танки Т-72Б, бронетранспор-
тёры — БТР-70 и БТР-80, боевые маши-
ны пехоты — БМП-2, буксируемые гау-
бицы и зенитное вооружение.

Вскоре серьёзно усилится проти-
вовоздушная оборона Таджикистана. 
Стране передадут дивизион зенитно-
ракетной системы С-300ПС. Сейчас она 
прикрывает российскую 201-ю воен-
ную базу в республике. Подготовка 
местного персонала уже ведётся.

В начале июля президент Таджики-
стана Эмомали Рахмон приказал мо-
билизовать 20 тыс. резервистов для 
укрепления границы с Афганистаном. 
Две страны разделяет рубеж протя-
жённостью свыше 1300 км.

Несмотря на мобилизацию, офици-
альный Душанбе признал, что полно-
стью прикрыть свою южную границу, 
проходящую местами по труднодо-
ступной горной местности, республика 
самостоятельно не сможет, и попросил 
помощи у ОДКБ. Было объявлено, что 
Россия за свой счёт возведёт ещё одну 
современную погранзаставу на границе 
Таджикистана с Афганистаном.

Речи о возобновлении охраны 
таджикско-афганской границы ино-
странными пограничниками сегодня 
не идёт, хотя такой опыт уже имеется. 
До 2005-го она защищалась Группой 
погранвойск РФ, численность которой 
в 1990-е годы достигала 12 тыс. человек 
и усиливалась контингентами из Ка-
захстана, Киргизии и Узбекистана.

�� ФОРПОСТ РОССИИ

В Таджикистане размещён крупней-
ший объект российского Минобороны 
за рубежом — 201-я военная база. По со-
ставу она примерно соответствует мо-
тострелковой дивизии и расквартиро-
вана в двух городах, включая столицу 
республики Душанбе.

В последние годы база получает но-
вую технику. Российских мотострел-
ков начали перевооружать на глубоко 
модернизированные боевые машины 
БМП-2М с боевым модулем «Бережок». 
По сравнению с оригинальной версией 
у них радикально увеличились огневая 
мощь и точность огня. Ранее здесь уже 
частично заменили парк танков. По-
лучены также новые бронетранспор-
тёры БТР-82А.

Слабость авиации Таджикистана 
в 2015 году компенсировали размеще-
нием на аэродроме под Душанбе рос-
сийской вертолётной группы, в ко-
торую вошли военно-транспортные 
Ми-8 и ударные Ми-24.

Россия и Таджикистан неоднократ-
но на учениях отрабатывали перебро-
ску дополнительных сил авиации. На аэ-
родромах республики приземлялись 
штурмовики Су-25 и бомбардировщики 
Су-24М, а в 2017 году тут побывала даже 
дальняя авиация — тяжёлые Ту-22М3. 
Для ударов по полигонам на учениях 
привлекались ракетоносцы Ту-95МС.

Регулярно отрабатываются пере-
броска дополнительных воинских кон-
тингентов из России и других стран 
ОДКБ, создание смешанных боевых 
группировок союзников для обороны 
границы с Афганистаном.

Незабытое старое
Почему Россия подала в ЕСПЧ жалобу на Украину

Новости  

«В субботу снова будут ливни —          надо готовиться к худшему»
Жители городов Западной Германии ждут повторного                 удара стихии

  

Каспийское рубль сбережёт

В России планируют запустить контейнеровоз, который сможет доставлять гру-
зы через Каспийское море до Хельсинки. Важность этого проекта заключается 

в открытии не зависящих от иностранцев путей. Об этом 22 июля Владимиру Пути-
ну рассказал генеральный директор АО «Объединённая судостроительная корпо-
рация» (ОСК) Алексей Рахманов.

  Портфель заказов ОСК, по мнению президента, очень хороший. Это под-
твердил и Алексей Рахманов, напомнив, что корпорация загружена до 2028-го. 
В прошлом году удалось сдать 11 военных кораблей — это стало одним из луч-
ших результатов. «Продолжаем работать над сроковой дисциплиной, где нас 
всё-таки подводят достаточно изрядно наши поставщики по крупногабаритно-
му оборудованию. Но на сегодняшний день я надеюсь, что ситуация будет вы-
правляться постепенно», — отметил собеседник главы государства.

  Что касается гражданского судостроения, то в общей сложности было сда-
но 20 судов. При этом сейчас ведётся активная работа над новыми продуктами. 
«В данном случае — в гражданском судостроении — речь идёт об открытии для нас 
принципиально новых сегментов, включая, например, маломерный флот, кото-
рым системно мало кто занимался, и, соответственно, решения для российских 
городов по речным трамвайчикам, экскурсионным судам», — пояснил глава ОСК.

  В этом году начинается проектирование контейнеровоза, который станет хо-
дить через Каспийское море до Хельсинки. Тем самым будут открываться не за-
висящие от иностранцев пути, отметил Алексей Рахманов. По его словам, бла-
годаря реализации проекта появится возможность взять груз на севере Ирана 
либо на западе Китая и через порт Оля довезти до Хельсинки. При этом от Оли 
до Хельсинки судно будет идти со скоростью 19 км/ч в течение семи-восьми 
дней, уточнил он. «И никаких сомалийских пиратов, никаких проблем с застряв-
шими пароходами в Суэцком канале», — заявил глава корпорации. Ключевым 
вопросом, который в настоящий момент ОСК решает вместе с транспортными 
компаниями, остаётся себестоимость такой перевозки.

  В целом судостроительная отрасль и корпорация в 2020 году отработали ста-
бильно, несмотря на пандемию коронавируса. Хотя выручка ОСК незначитель-
но снизилась по сравнению с 2019 годом, падение было меньше чем на один про-
цент, сообщил Алексей Рахманов.

  В этот же день состоялся телефонный разговор Владимира Путина с прези-
дентом Таджикистана Эмомали Рахмоном. Главы государств обсудили разви-
тие ситуации в Афганистане, а также ход подготовки к саммиту ШОС и сессии 
Совета коллективной безопасности ОДКБ.

  Между тем ситуацию вокруг Нагорного Карабаха и ряд вопросов двусторон-
него сотрудничества Владимир Путин обсудил с и.о. премьер-министра Арме-
нии Николом Пашиняном.

A Таким образом РФ надеет-
ся заставить Киев прекра-

тить совершать преступления, прове-
сти расследования, наказать виновных 
и восстановить мир на всей террито-
рии страны.

В документе обозначено несколько 
групп нарушений. Одни из них касают-
ся последствий госпереворота на Укра-
ине. Так, виновные в гибели мирного 
населения и жестоком обращении 
с людьми в 2014 году на майдане в Ки-
еве и в Доме профсоюзов в Одессе так 
и не понесли наказания. В том же году 
298 пассажиров самолёта «Малайзий-
ских авиалиний» погибли из-за того, 
что киевские чиновники не закрыли 
воздушное пространство над зоной 
боевых действий. В результате насиль-
ственной смены власти уже семь лет 
в Донбассе идёт гражданская война, 
которую Киев называет «антитеррори-
стической операцией». Поменять век-
тор политики Украины жители юго-
востока страны не могут, потому что 
их полностью лишили возможности 
участвовать в выборах в центральные 
госорганы.

«С апреля 2014 года на Украине сло-
жилась массовая системная админи-
стративная практика по похищению 
жителей Донецкой и Луганской облас-
тей (в том числе с применением к ним 
пыток, бесчеловечного и унижающе-
го достоинство обращения) предста-
вителями Службы безопасности Укра-
ины и иных воинских подразделений 
ВСУ», — говорится в разъяснении к до-
кументу.

�� ИДЕАЛЫ ДЕМОКРАТИИ

Новые украинские законы, указано 
в обращении РФ, открыто дискрими-
нируют русскоговорящих: запреща-
ют обучать языку и притесняют СМИ, 
которые его используют.

«Посредством издания ряда ука-
зов президента Украины в 2017, 
2018 и 2021 годах ограничен или при-
остановлен доступ ко многим ин-
формационным оппозиционным или 
русскоязычным ресурсам, например 
украинским оппозиционным телека-
налам 112 Ukraine, NewsOne и ZiK, а так-

же русскоязычным ресурсам: каналам 
с широким покрытием — “Первому ка-
налу”, ВГТРК, “Звезде”, ТНТ, РЕН ТВ, ТВ-
Центру, “НТВ-Плюс”, RT, новостному 
агентству “РИА Новости”», — уточня-
ется в разъяснении к жалобе.

Также киевские власти не дают ра-
ботать в стране и российскому бизне-
су. На дипломатические и консульские 
представительства РФ неоднократно 
нападали, при этом киевские политики 
отказываются сотрудничать со след-
ственными органами России для рас-
следования преступлений.

Другие претензии связаны с агрес-
сией Украины уже за её границами. 
В частности, вооружённые силы стра-
ны неоднократно обстреливали со-
предельные территории России, в ре-
зультате чего погибли и пострадали 
местные жители. Киев также заблоки-
ровал Северо-Крымский канал — ос-
новной источник пресной воды для 
жителей полуострова, который стал 
субъектом РФ в 2014 году.

В жалобе Россия подробно описа-
ла процесс неконституционной сме-
ны власти на Украине и продвижения 
в госорганы националистических сил, 
что и привело к массовым преступле-
ниям. Международные организации 
и иностранные государства выделяют 
средства Киеву на становление демо-
кратии и принятие соответствующих 
стандартам Совета Европы законов, 
но улучшений не происходит.

«Проходят годы, тратятся силы 
и средства, однако органы ООН (на-
пример, УВКПЧ ООН), Совета Европы, 
Венецианская комиссия за демокра-
тию через право, иные международ-
ные организации в ситуации с права-
ми человека на Украине позитивных 
изменений не отмечают. Российская 
Федерация выступает за идеалы де-
мократии, соблюдение прав и свобод 
человека, в связи с этим для прекра-
щения административных практик 
по массовому нарушению Украиной 
прав, гарантированных конвенцией 
и протоколами к ней, вынуждена об-
ратиться с межгосударственной жа-
лобой в Европейский суд по правам 
человека», — отмечается в разъясне-
нии к обращению.

Москва ходатайствует о приме-
нении ЕСПЧ обеспечительных мер 
в соответствии с правилом 39 регла-
мента, обязывающих Украину неза-
медлительно прекратить нарушения, 
сообщили в Генпрокуратуре РФ. Та-
кой шаг, как заявили в МИД РФ, назрел 
уже давно. Сложившаяся обстановка 
на Украине не оставила России ино-
го выбора, кроме как задействовать 
международные судебные инстанции, 
подчеркнули в ведомстве.

— Решение российских властей яви-
лось следствием множества факто-
ров: во-первых, полного игнорирова-
ния международными структурами 
упомянутых нарушений прав челове-
ка на Украине; во-вторых, продолжа-
ющегося нарушения Украиной своих 
обязательств, закреплённых междуна-
родным правом, а также собственной 
конституцией; в-третьих, неспособно-
стью украинской правоохранительной 
и судебной систем надлежащим обра-
зом расследовать данные вопиющие 
факты, — пояснили в МИДе.

Абсолютно закономерным обра-
щением, которое предусмотрено пра-
вилами ЕСПЧ, иск к Украине считают 
и в Кремле.

— Мы действительно не имеем ре-
акции организации по многим во-
просам — в рамках опять же тех норм, 
которые установлены в этой органи-
зации, Россия предпринимает дей-
ствия, — отметил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков. — 
Президент говорил о весьма негатив-
ных процессах, которые сейчас про-
исходят на Украине. Конечно, Россия 
вправе ожидать реакции ЕСПЧ на эти 
негативные процессы.

�� ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ

Главная цель этой жалобы — макси-
мально объективно донести до ми-
ровой общественности своё видение 
госпереворота на Украине и его по-
следствий, сказал «Известиям» ге-
неральный директор Бюро военно-
политического анализа Александр 
Михайлов. В документе собраны все 
нарушения, на которые Европа дол-

го закрывала глаза, оправдывая Киев. 
Российские ведомства неоднократно 
указывали на них, и решение Генпро-
куратуры пойти в Европейский суд до-
казывает: РФ не перестанет выступать 
в защиту прав людей, пострадавших 
в результате захвата власти. — В оче-
редной раз Россия выступает как не-
кий колокол, который своим звоном 
призывает стороны одуматься. Европа 
должна понять, кого она поддержива-
ет. Вместо того чтобы ткнуть Киев но-
сом в его ошибки, там их предпочита-
ют не замечать. Европейская сторона 
продолжает оказывать политическую 
и финансовую поддержку. Необходи-
мо, чтобы на наше обвинение последо-
вала объективная реакция западных 
коллег, — сказал эксперт, напомнив, что 
Россия уже неоднократно представ-
ляла доказательства своей правоты.
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Эльнар Байназаров, 
Западная Германия

Долина реки Ар в Германии пре-
вратилась в сплошную свалку — 

экскаваторы работают в три сме-
ны, чтобы успеть расчистить завалы 
до субботы: 24 июля в регионе сно-
ва ожидаются проливные дожди. 
В реке продолжают искать погибших — 
их число увеличивается каждые сутки. 
«Известия» побывали в Дернау и Рехе, 
двух населённых пунктах вдоль Ара, 
ставших, по сути, «островами» — все 
мосты, ведущие на «большую землю», 
снесены.

�� «ОГРОМНАЯ ЧЁРНАЯ ВОЛНА 
СНОСИТ МОСТ»

Пятеро военных в надувной лодке 
осторожно подплывают к огрызку 
моста — три каменные арки 1724 года 
постройки обрываются на середине 
реки. До наводнения их было четы-
ре. Это единственная переправа че-
рез реку Ар для жителей города Рех. 
Ближайший мост в 30 км ниже по те-
чению, но до него отсюда не добрать-
ся — вода размыла все выезды из го-
рода, неосмотрительно проложенные 
вдоль реки.

В руках у солдата на носу лодки пя-
тиметровый красно-белый сачок. Этим 
сачком из воды вылавливают утонув-
ших.

— Было около часа ночи, когда 
мы с супругой проснулись от громко-

го звука — это вода ударила в стекла 
первого этажа. Мы спали на втором, 
это нас и спасло. Я тут же подбежал 
к окну спальни и увидел, как огром-
ная чёрная волна сносит мост и вре-
зается в дома на том берегу реки, — рас-
сказал «Известиям» 70-летний Аппель, 
хозяин одноимённой гостиницы на на-
бережной Реха.

Мы стоим на высоком парапете 
и смотрим на соседний берег — у фах-
верковых домов с карамельной чере-
пицей полностью снесены фасады. 
Из вторых и третьих этажей торчат 
ванны и кухонные вытяжки. Видны 
семейные фотографии, оставшиеся 
на вздувшихся обоях. Всё, как в ку-
кольных домиках, у которых отсут-
ствует четвёртая стена.

— Река здесь делает поворот, потому 
основной удар пришёлся не по наше-
му берегу. Гостиница почти не постра-
дала, даже стёкла остались целыми, — 
Аппель поправил очки, продолжая 
смотреть на другой берег. — Теперь 
в нашей гостинице живут солда-
ты бундесвера, волонтёры, медики. 
В холле мы расстелили 50  матра-
сов, сколько нашли. Люди спят даже 
на балконах.

Пожилой мужчина извиняется, что 
не может предоставить мне свобод-
ный номер — места нет даже на ска-
мейке у стойки регистрации. Над 
нами пролетает вертолёт с подвешен-
ным грузом — другого способа доста-
вить сюда стройматериалы и еду про-
сто нет. Автобан разрушен настолько, 
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Фракционный смотритель
Как партии готовятся к наблюдению за выборами

Максим Ходыкин 

Н е все парламентские политические 
силы смогут покрыть наблюдате-

лями каждый избирательный участок 
на думских выборах, сообщили «Извес-
тиям» в руководстве партий. Так, «эсе-
ры» планируют обеспечить своим кон-
тролем только 70% всех помещений для 
голосования (60 тыс. участков), в ЛДПР 
хотят направить более 40 тыс. человек 
более чем на 94 тыс. участков, в КПРФ 
пытаются обеспечить тотальное на-
блюдение, но отмечают финансовые 
сложности. В «Единой России» сообщи-
ли о планах подготовить более 200 тыс. 
контролёров и тотальном охвате. Одной 
из проблем в ряде партий считают из-
менение системы открытого наблюде-
ния за выборами — записи с участков те-
перь будут размещаться на служебном 
портале, доступ к которому есть только 
у избиркомов, партий и кандидатов. Од-
нако в Общественной палате (ОП) пола-
гают, что этого достаточно, а открытые 
видеоматериалы могут стать основани-
ем для фейков.

Отправить наблюдателей на все без 
исключения участки на выборах в Гос-
думу, которые пройдут с 17 по 19 сентя-
бря, вряд ли смогут даже крупные по-
литические силы.

— Все участки мы не сможем, но ста-
вим задачу хотя бы 70% закрыть по всей 
стране. Там, где можно, мы выставим 
наблюдателей. Мы ожидаем, что кам-
пания будет сложной, но мы к ней гото-
вимся. Планируем, что от нас будет по-
рядка 60 тыс. участков закрыто. Нам же 
надо их не просто поставить, но и об-
учить, — рассказал глава избиратель-
ного штаба «Справедливой России — 
За правду» Валерий Гартунг.

Он добавил, что всё зависит 
от числа избирателей, прикреплённых 
к участку. «Если у нас ограниченные 
возможности, то, конечно, мы будем 
стремиться направить наших наблю-
дателей туда, где больше избирате-
лей», — отметил Валерий Гартунг. По-
хожую проблему отметили в ЛДПР.

— На 100% мы не закрывали ни в одну 
избирательную кампанию. Есть очень 
отдалённые территории, где у нас име-
ются представители, но наблюдателей 
выставлять мы там не будем. В 2016-м 
мы готовили около 40 тыс. наблюдате-
лей, в этом году будем стараться даже 
побольше выставить. Многодневное 
голосование сильно усложняет рабо-

ту, — объяснил в разговоре с «Извес-
тиями» член высшего совета партии 
Сергей Каргинов.

В КПРФ также отметили, что 
из-за проведения избирательного про-
цесса в течение нескольких дней затра-
ты увеличиваются.

— У нас должно получиться обеспе-
чить все участки наблюдателями, ина-
че мы не сохраним результат. У нас есть 
специальная программа по подготовке. 
Нужно гораздо больше людей и ресур-
сов, чтобы человеку элементарно дать 
возможность поесть в течение трёх 
дней, — рассказал «Известиям» член пре-
зидиума ЦК КПРФ Леонид Калашников.

В «Единой России» уверены в пол-
ном контроле голосования со стороны 
своих сторонников, сообщил «Извес-
тиям» заместитель секретаря генсо-
вета партии Сергей Перминов.

— Мы намерены осуществлять то-
тальное наблюдение в каждый из дней 
голосования на всех избирательных 
участках. Основная цель — мониторинг 
за происходящим. В стране более 94 тыс. 
избирательных участков, и на каждом 
из них должно быть не менее двух на-
блюдателей, итоговое решение зависит 
от ряда факторов. Наша задача обеспе-
чить подготовку более 200 тыс. наблю-
дателей, — добавил политик.

Ранее глава Роспотребнадзора Анна 
Попова рекомендовала стопроцент-
но привить всех, кто будет находить-
ся на избирательных участках. Пред-
седатель ЦИК Элла Памфилова, в свою 
очередь, напомнила партиям о необхо-
димости ответственно отнестись к вак-
цинации наблюдателей на выборах. 

Кроме того, она отметила, что это бу-
дет касаться и международных контро-
лёров, которых пригласят на выборы.

В ряде партий тем не менее счи-
тают проблемой изменение системы 
трансляции процесса голосования. За-
писи с участков теперь будут доступ-
ны не всем желающим, а только на слу-
жебном портале, доступ к которому 
есть у избиркомов, партий и кандида-
тов. В ЦИК это объяснили экономией 
средств и «адресным подходом». «Ябло-
ко» даже подало иск к Центризбиркому 
за отказ от всеобщей трансляции. Пар-
тия потребовала признать незаконным 
ограничение доступа граждан к виде-
онаблюдению на выборах.

Тем не менее к процедуре будут до-
пущены все участники избиратель-
ного процесса, поэтому ни о каком 
ущемлении прав речи быть не может, 
отметила в разговоре с «Известиями» 
исполнительный директор ассоциа-
ции «Независимый общественный 
мониторинг», председатель общерос-
сийского движения «Корпус “За чистые 
выборы”» Алёна Булгакова.

— Принятые изменения — дополни-
тельный инструмент обеспечения от-
крытости и гласности процесса. Те, кто 
не хочет направлять наблюдателей или 
пойти в центры по наблюдению, такие 
заявления и делают. Центризбирком 
подошёл вдумчиво к процессу видео-
наблюдения, максимально увеличив 
количество видеокамер на участках 
с численностью избирателей больше 
1 тыс. Всего видеонаблюдением будут 
охвачены более 80% избирателей, — от-
метила специалист.

Общественные штабы открыты для 
каждого желающего следить за тем, как 
идут выборы, добавила Алёна Булгако-
ва, подчеркнув: если человек в этом за-
интересован. По её словам, Россия яв-
ляется одной из самых развитых в мире 
стран по масштабам распространения 
и доступности видеонаблюдения.

Глава рабочей группы ОП по про-
тиводействию распространению не-
достоверной информации Александр 
Малькевич также сообщил «Извести-
ям», что кадры, имеющиеся в открытом 
доступе, могут быть использованы для 
монтажа гражданами, планирующими 
распространить фейки о ходе голосо-
вания. «Видео открыто для всех погру-
жённых в этот процесс людей, поэтому 
поражения в правах у заинтересован-
ных лиц нет», — добавил член ОП.
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«В субботу снова будут ливни —          надо готовиться к худшему»
Жители городов Западной Германии ждут повторного                 удара стихии

Караван идёт

Руслан Мамедов

Кандидат исторических наук, менеджер 
ближневосточных проектов РСМД, 
эксперт Валдайского клуба

С пецпосланник Генерального секре-
таря ООН по Сирии Гейр Педерсен 

22 июля находился с визитом в Мо-
скве, где провёл переговоры с главой 
МИД России Сергеем Лавровым. Ожи-
далось, что они обсудят проведение 
в скором времени шестой сессии ре-
дакционной комиссии Конституцион-
ного комитета Сирии в Женеве. Рос-
сийский министр упомянул главное 
событие, произошедшее в ООН по си-
рийскому урегулированию в последнее 
время, — принятие 9 июля резолюции 
2585 по продлению трансграничного 
механизма доставки гуманитарной по-
мощи в САР.

Резолюция Совбеза ООН 
2585 была принята на фоне беспре-
цедентных споров вокруг принци-
пов предоставления гуманитарной 
помощи сирийскому населению. Это 
была ключевая тема всех обсужде-
ний по Сирии в последние месяцы. 
Россия и сирийское правительство 
выступали за закрытие трансгра-
ничной доставки ооновской гумпо-
мощи, отдавая приоритет поставкам 
через линии соприкосновения в со-
ответствии с нормами международ-
ного гуманитарного права. Россий-
ские официальные лица заявляли, 
что механизм изжил себя, принимал-
ся при других условиях и более не-
актуален.

В свою очередь, западные госу-
дарства во главе с США рассчитыва-
ли сохранить имеющиеся и возоб-
новить работу ранее закрытых для 
ООН погранпереходов для достав-
ки помощи. До 2021 года существо-
вали маршруты через территорию 
сопредельных с Сирией государств — 
Турцию, Иорданию и Ирак. К 2021-

му остался только один: из Турции 
в неподконтрольную официальному 
Дамаску сирийскую провинцию Ид-
либ — «Баб аль-Хава». Особенно бо-
лезненным для США оказалось за-
крытие погранперехода из Ирака 
в Сирию «Аль-Ярубия». Напряжение 
по поводу механизма предоставле-
ния гуманитарной помощи САР уда-
лось преодолеть ввиду совместной 
работы России и США. Стороны вы-
ступили коспонсорами резолюции 
Совбеза ООН 2585, согласно которой 
мандат на трансграничную помощь 
через КПП «Баб аль-Хава» сохрани-
ли на шесть месяцев с возможно-
стью дальнейшего продления. Од-
нако в резолюции содержится и ряд 
условий.

Во-первых, за этот период необ-
ходимо обеспечить прозрачность 
гуманитарных операций. Как от-
мечалось в заявлении МИД Рос-
сии, «СБ ООН поручил Антониу Гу-
террешу подробно информировать 
о параметрах гуманитарного снаб-
жения не только изнутри Сирии, 
но и о трансграничных поставках. 
Впервые — включать в доклады све-
дения о механизме распределения 
гуманитарной помощи в Идлибе, ко-
торый, как известно, контролируют 
боевики группировки “Хайят Тахрир 
аш-Шам” (запрещена в РФ), при-
знанной террористической СБ ООН, 
а также о работе партнёрских НПО 
в зоне деэскалации, куда у ооновцев 
до сих пор нет доступа».

Во-вторых, и это важно, необхо-
димо запустить гуманитарную по-
мощь из внутренних районов САР 
через линии соприкосновения. Это 
предполагает серьёзную работу 
и усилия. Как заявил Сергей Лав-
ров на встрече с Гейром Педерсеном: 
«Ситуация должна измениться. По-
тому что эта резолюция постанов-
ляет, что поставки гуманитарной 
помощи должны идти через линии 
соприкосновения. Конвои проста-
ивали: один — на протяжении поч-
ти года, другой — несколько месяцев. 
Это происходило по непонятным нам 
причинам. Это требует больше уси-
лий со стороны ООН». Ранее спец-
посланник президента РФ по Си-
рии Александр Лаврентьев заявлял, 
что боевики не давали возможности 
конвою быть доставленным к граж-
данскому населению. Очевидно, что 
проблема связана с экстремистски-
ми группами и террористическими 
формированиями в Идлибе.

Со своей стороны Гейр Педер-
сен предположил, что такой подход 
по гуманитарным вопросам может 
способствовать развитию полити-
ческого процесса в соответствии 
с резолюцией Совбеза 2254: «Эконо-
мическая ситуация в Сирии очень 
сложная, 9 из 10 сирийских граждан 
находятся за чертой бедности. Сирия 
разделена на три различных района. 
Всё это должно измениться, но для 
этого нам необходимо начать реа-
лизацию резолюции Совбеза 2254». 
Сергей Лавров отметил, что эконо-
мические проблемы Сирии коренят-
ся в той войне, через которую про-
ходит страна. Но кризис ухудшается 
и за счёт «абсолютно незаконных 
и удушающих» американских санк-
ций Цезаря — и подобной деятельно-
сти или её отсутствия Евросоюза.

Конституционный комитет — 
по сути, единственная ниточка, 
за которую сейчас могут ухватить-
ся как рыхлая сирийская оппози-
ция, так и западный мир. Политиче-
ское урегулирование в рамках ООН 
не просто пробуксовывает, но фак-
тически заморожено уже длитель-
ное время. Главное достижение, ко-
торое вряд ли именно ооновцы могут 
себе занести в плюс, — резкое сни-
жение уровня насилия в Сирии. Это-
му способствовали межсирийские 
переговоры в рамках «астанинско-
го формата» при гарантах — России, 
Турции и Иране. Три игрока продол-
жают сохранять влияние в Сирии, 
именно для решения технических 
проблем «на земле» они и пошли 
на взаимодействие. По сути, «аста-
нинский формат» добился создания 
и трансформации зон деэскалации. 
Но на данном этапе и он пережива-
ет вызовы и стоит перед лицом огра-
ничений.

В воздухе витает идея создания 
обновлённого формата переговоров 
по сирийскому урегулированию. Од-
нако на этот раз сторонам придёт-
ся учесть изменения, произошед-
шие через десять лет после начала 
конфликта. Башар Асад триумфаль-
но победил на выборах, чем укрепил 
свои позиции. Для Дамаска обсуж-
дения Конституционного комите-
та — ни к чему не обязывающие пере-
говоры. В этом плане правительство 
Сирии привержено своей стратегии 
возвращения к региональному при-
знанию. За последние годы вновь 
открылись посольства отдельных 
арабских стран в Дамаске, ключевым 

из которых стоит назвать ОАЭ, уча-
стились контакты на уровне спец-
служб с Саудовской Аравией и дру-
гими игроками. Арабские соседи 
САР, желая того или нет, вынужде-
ны работать с сирийским правитель-
ством, а Ирак выступает за полно-
ценное возвращение Дамаска в Лигу 
арабских государств. Последнее — 
важный элемент в региональном 
признании правительства Асада, это 
этап на пути к признанию междуна-
родному. При этом сохраняется ряд 
внутрисирийских вопросов.

Те три зоны, о которых говорил Пе-
дерсен на встрече с Лавровым, это 
Сирия под правительственным кон-
тролем, провинция Идлиб и север 
провинции Алеппо, находящиеся под 
контролем бандформирований, тер-
рористических группировок и ок-
купацией Турции. И третья часть — 
управляемые курдами из Сирийских 
демократических сил (СДС) зоны под 
протекторатом США. Такая расклад-
ка, особенно если учесть постоянные 
атаки Израиля с воздуха по иранским 
(и не только) объектам в Сирии, пока-
зывает сложную мозаику сирийско-
го вопроса. Решение всех этих проб-
лем невозможно без взаимодействия 
между сторонами. Сложившаяся си-
туация нестабильна. Не исключено, 
что мы ещё увидим боевые действия 
в этом году и ряд сюрпризов.

Возможный вывод американско-
го контингента из САР серьёзно от-
разится на ситуации в стране, осо-
бенно на сирийских курдах, которые 
будут вынуждены наконец серьёзно 
отнестись к переговорам с Дамаском 
и Россией. Другой момент — сирий-
ская провинция Идлиб. Не исключе-
но, что нынешняя нестабильная ситу-
ация может выйти из-под контроля. 
Вновь развернутся боевые действия. 
Дамаск, очевидно, хотел бы вернуть 
под свой контроль трассу М4, что по-
зволило бы открыть логические связи 
между сирийскими экономическими 
центрами Алеппо и Латакией.

Конфликты завершаются полити-
ческим урегулированием, но глав-
ный вопрос в том, какие условия 
вы создаёте для его реализации. Си-
рийский кризис ещё не преодолён. 
Очевидно, что условия, удовлетворя-
ющие Дамаск, ещё не до конца сфор-
мированы. В то время как другие 
считают себя ключевыми игроками 
и судьями, Дамаск медленно, но вер-
но создаёт условия «под себя». Соба-
ка лает, караван идёт?

МНЕНИЕ 

« В СТРАНЕ БОЛЕЕ 
94 ТЫС. ИЗБИРА-
ТЕЛЬНЫХ УЧАСТ-

КОВ, И НА КАЖДОМ ИЗ 
НИХ ДОЛЖНО БЫТЬ НЕ МЕ-
НЕЕ ДВУХ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ, 
ИТОГОВОЕ РЕШЕНИЕ ЗАВИ-
СИТ ОТ РЯДА ФАКТОРОВ. 
НАША ЗАДАЧА — ОБЕСПЕ-
ЧИТЬ ПОДГОТОВКУ БОЛЕЕ 
200 ТЫС. НАБЛЮДАТЕЛЕЙ

По его мнению, пока Киев не го-
тов самостоятельно признавать свои 
ошибки. Ярким примером этого может 
служить недавно принятый Украиной 
закон о коренных народах страны, 
среди которых не значатся русские. 
В РФ уже отметили, что это исключе-
ние не просто некорректно, а смешно 
и глупо. По словам президента Рос-
сии, такая позиция абсолютно не со-
ответствует истории и наносит очень 
серьёзный удар по русскому народу.

«Это самое первое действие Ген-
прокуратуры в рамках её новых пол-
номочий, в рамках изменений закона 
“О прокуратуре Российской Феде-
рации”, которые Совет Федерации 
одобрил 23 июня этого года. В этом 
смысле жалоба имеет исторический 
характер, однако, убежден, она мо-

жет иметь и исторические по масшта-
бу последствия», — написал на своей 
странице в Facebook вице-спикер Со-
вета Федерации Константин Косачёв.

Как заявил ТАСС постоянный пред-
ставитель РФ в Совете Европы посол 
Иван Солтановский, межгосудар-
ственная жалоба РФ на Киев в ЕСПЧ 
отвечает интересам европейско-
го публичного порядка и защища-
ет ценности Совета Европы. Судья 
от РФ в ЕСПЧ Дмитрий Дедов сказал 
НТВ, что суд проведёт независимое 
и беспристрастное расследование, 
но рассмотрение дела может занять 
не один год.

— Украина заявляет, что она часть 
Европы. Она стремится попасть в НАТО 
и ЕС. Так пусть тогда и ответит перед 
европейскими инстанциями за свои 

преступления, — отметил заведую-
щий кафедрой политологии РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Андрей Кошкин.

Раньше международные инсти-
туты лишь фрагментарно оценива-
ли нарушения Украины. Поданная 
жалоба позволит одному из главных 
судов мира комплексно охарактери-
зовать действия Киева, считает заве-
дующий кафедрой международного 
права РУДН Аслан Абашидзе. Рассмо-
трение этого обращения станет в це-
лом проверкой европейской системы 
правосудия, которая иногда бывает 
предвзятой. Если суд действительно 
объективен и справедлив, то он будет 
вынужден резко отреагировать на со-
вершающиеся преступления и заста-
вить Украину соблюдать международ-
ное право, резюмировал эксперт.

что солдаты не пропускают ни журна-
листов, ни других пешеходов.

Я сам добрался до Реха пешком 
по горным тропинкам. Местные горы 
Айфель достигают 200 м и полностью 
засажены виноградниками. Эти горы 
спасают местность от холодных се-
верных ветров, благодаря чему в до-
лине реки Ар сложился мягкий «среди-
земноморский климат», позволивший 
производить здесь красное вино. Свы-
ше 80% всего немецкого пино-нуар, 
или, как здесь говорят, шпетбургун-
дер, производится тут. В гору ведут 
каменные лестницы, выдолбленные 
ещё в IX веке, сейчас они — единствен-
ный способ добраться в эту часть до-
лины с востока.

— Виноградники высоко в горах, по-
тому и не пострадали от воды. В от-
личие от их хозяев, — грустно заме-
чает Аппель.

�� РУИНЫ ДЕРНАУ

Деревня Дернау расположена на пол-
пути между Рехом и столицей реги-
она, городом Бад-Нойенар. Разруше-
ны практически все дома в радиусе 
километра от реки. Железная дорога 
скручена и погружена в воду. Местно-
му мосту повезло ещё меньше, чем его 
близнецу в Рехе, — из четырёх ароч-
ных пролётов сохранился лишь один. 
Чужаков здесь вычисляют быстро — 
по чистой одежде.

Все местные жители по пояс в ко-
ричневой грязи, на ногах — метровые 
сапоги, которые здесь стали главным 
элементом гардероба. На фоне мест-
ных жителей почти сюрреалистич-
но смотрятся врачи Красного Кре-
ста — на них белоснежные майки-поло 
и светлые штаны.

Вдоль набережной  — того, что 
от неё осталось, — постоянно едут 
экскаваторы и грузовики с мусором. 
Из домов выгребают всё, что есть, 
и складывают перед входом — потом 
эти кучи с обломками стиральных ма-
шин, велосипедов, диванов соберут 
и увезут.

С трёх сторон Дернау окружают 
горы с зелёными виноградниками 
и только с четвёртой — река Ар. Сей-
час она выглядит скорее как полново-
дный ручей, но никак не река, способ-
ная подняться на четырёхметровую 
высоту. Но да, это она. А вот отметки 
и на белом здании отеля — вода была 
на уровне второго этажа и унесла с вы-
вески две буквы, из-за чего от HOTEL 
осталось только HOT.

Большой винный ресторан «Бун-
те кух» расположен в доме 1907 года 
постройки. Стихия выбила стёкла 
и входную дверь, полностью затопи-
ла деревянный зал с роялем начала XX 
века, но в целом — на фоне соседних 
ресторанов — здание выглядит наи-
менее пострадавшим.

— Я живу в соседнем Бад-Нойенаре, 
практически на самой окраине города, 
у виноградников. В «Бунте кух» я рабо-
таю — работала — официанткой, сей-
час пришла проверить, всё ли здесь 
в порядке, — рассказала «Известиям» 
Фарра Саид.

В ночь на 16 июля к ней постучалась 
соседка и начала кричать: «Вода при-
бывает, бежим».

— Мы быстро собрали вещи и подня-
лись на второй этаж. А через несколь-
ко минут на нашу улицу пришло цуна-
ми — поток шёл быстрее уезжающих 
автомобилей и уносил их. У нас зато-
пило подвал, но окна первого этажа 
выдержали напор, потому наш дом по-
вреждён в меньшей степени, — Фар-
ра улыбается, мы беседуем на тер-
расе ресторана и смотрим на реку, 
убившую за одну ночь 170 человек. — 
Здесь все улыбчивые и открытые, 
многие шутят — таков вот характер. 
Но я знаю, что потом, когда разберут 
все завалы, придёт подлинное осоз-
нание катастрофы.

После нашей беседы она собира-
ет коллег, и они вместе начинают вы-
таскивать из здания мешки с ещё мо-
крым песком и складывать их вдоль 
окон. На мой вопрос, к чему эти при-
готовления, Фарра уточняет: «В суб-
боту здесь снова будут ливни с гро-
зами — надо готовиться к худшему».

« ПЯТЕРО ВОЕН-
НЫХ В НАДУ-
ВНОЙ ЛОДКЕ 

ОСТОРОЖНО ПОДПЛЫВА-
ЮТ К ОГРЫЗКУ МОСТА — 
ТРИ КАМЕННЫЕ АРКИ 1724 
ГОДА ПОСТРОЙКИ ОБРЫ-
ВАЮТСЯ НА СЕРЕДИНЕ 
РЕКИ. ДО НАВОДНЕНИЯ ИХ 
БЫЛО ЧЕТЫРЕ

« ДЕРЕВНЯ ДЕР-
НАУ РАСПОЛО-
ЖЕНА НА ПОЛ-

ПУТИ МЕЖДУ РЕХОМ И 
СТОЛИЦЕЙ РЕГИОНА, ГО-
РОДОМ БАД-НОЙЕНАР. 
РАЗРУШЕНЫ ПРАКТИЧЕ-
СКИ ВСЕ ДОМА В РАДИУСЕ 
КИЛОМЕТРА ОТ РЕКИ. ЖЕ-
ЛЕЗНАЯ ДОРОГА СКРУЧЕНА 
И ПОГРУЖЕНА В ВОДУ

Суд в Страсбурге впервые в истории рассмотрит межгосударственную жалобу от России
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Школьникам пора
A По его словам, чтобы оце-

нить масштаб проблемы, 
депутат направил письмо министру 
просвещения России Сергею Кравцо-
ву (есть в распоряжении «Известий»).

«Ко мне регулярно обращаются 
родители школьников, обучающихся 
на территории Москвы, с информаци-
ей о неудобствах, которые им достав-
ляет тот факт, что общеобразователь-
ные учреждения посещает большое 
число детей иностранных граждан. 
В частности, дети, имеющие граж-
данство РФ, по этой причине в раннем 
возрасте сталкиваются с межэтниче-
скими конфликтами, которые в силу 
своего миропонимания ещё не способ-
ны решать самостоятельно и мирным 
путём, часто обращаясь в критических 
ситуациях к учителям и родителям», — 
сообщает министру Максим Зайцев.

Также в тексте обращения он отме-
чает, что многие родители при пода-
че документов на поступление детей 
в первый класс сталкиваются с про-
блемой отсутствия вакантных мест 
по адресу регистрации, что вынужда-
ет их обращаться в школы в соседних 
районах. Депутат просит Сергея Крав-
цова дать поручение о предоставле-
нии ему информации по соотноше-
нию иностранных граждан и россиян, 
проходящих обучение по месту по-
стоянной регистрации.

«Известия» тоже направили запрос 
в Минпросвещения с просьбой пре-
доставить такую статистику, а так-
же выразить своё мнение об этой ини-
циативе.

Напомним, что весной нынешнего 
года эта тема прозвучала на заседа-
нии президентского Совета по межна-
циональным отношениям. Владимир 
Путин призвал не допускать перевода 
детей из школ из-за мигрантов.

— В некоторых европейских стра-
нах, да и в Штатах тоже, повторяю, 
когда уровень детей мигрантов 
в школе достигает определённо-
го процента, местные жители сво-
их детей из этих школ забирают, — 
цитирует главу государства сайт 
Кремля.

По словам президента, «готовых 
рецептов» по этому вопросу нет.

— Совершенно очевидно, что чис-
ло детей мигрантов в наших школах 
должно быть таким, чтобы это позво-
ляло их не формально, а фактически 
глубоко адаптировать к российской 
языковой среде, — объяснил он.

При этом, как заявил в апреле это-
го года заместитель руководителя ад-
министрации президента Магомед-
салам Магомедов, только 140 тыс. 
почти из 800 тыс. детей мигрантов 
(17,5%) состоят в российской систе-

ме школьного образования. Он также 
отметил, что она «не была рассчита-
на на такой наплыв иностранных де-
тей». При этом они хуже знают язык 
и живут в несколько других культур-
ных традициях, пояснил Магомедса-
лам Магомедов.

�� ДОСКОНАЛЬНО 
РАЗОБРАТЬСЯ

Задача государства — прежде все-
го обеспечить доступность обра-
зования своим гражданам, счита-
ет зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов.

— Если ребёнок не может попасть 
в школу, живя в доме, где прожива-
ли его бабушки и дедушки, из-за того, 
что мест нет, так как они заняты ино-
странцами, это возмутительно. В це-
лом по стране такая проблема есть, 

хотя и не во всех регионах, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

По его словам, если законопроект 
будет систематизировать предостав-
ление мест в первую очередь гражда-
нам РФ, его нужно поддержать.

А вот первый зампред фракции 
«Справедливой России» Михаил Еме-
льянов, напротив, считает проблему 
с обучением детей мигрантов наду-
манной.

— Школы обязаны принимать детей 
по месту жительства. Россияне и так 
должны иметь приоритет по сравне-
нию с иностранцами. С другой стороны, 
приобрести российское гражданство 
сегодня стало очень легко, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

Член КПРФ, зампред комитета 
по образованию и науке Олег Смо-
лин считает проблему очень неодно-
значной.

— С одной стороны, дети российских 
граждан, безусловно, должны иметь 
приоритет. С другой — отказав мигран-
там в образовании, мы можем получить 
в будущем нарастание межэтнических 
конфликтов, так как они не будут инте-
грированы в общество. Это очень се-
рьёзная проблема, поэтому, прежде 
чем разрабатывать такой законопро-
ект, нужно разобраться в этой ситуа-
ции, — пояснил он «Известиям».

В «Единой России» инициативу 
обещали изучить после того, как она 
будет внесена в Госдуму.

Решением проблемы должно 
стать строительство большего ко-
личества школ, где могли бы учить-
ся дети и граждан России, и приезжих 
из стран СНГ, считает глава Поли-
тической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв. Лишать последних 
доступа к образованию было бы не-
правильно, уверен он.

Без трёх букв
Когда музеи смогут коллекционировать NFT

Сергей Уваров

Российские музеи хотят коллекцио-
нировать NFT-арт и продавать с по-

мощью токенов цифровые версии ра-
бот из своих собраний, но пока не могут 
приступить к этому из-за неопределён-
ного правового положения криптова-
лют. Об этом «Известиям» рассказали 
представители крупных культурных 
институций и эксперты рынка digital 
art. Тем временем NFT продолжает 
бить рекорды: по данным аналитиче-
ского агентства Nonfungible, его объ-
ём за второй квартал 2021 года вырос 
на 50% по сравнению с первым и достиг 
$750 млн. Выходят на этот рынок и оте-
чественные художники, а МАММ Ольги 
Свибловой организует биеннале, посвя-
щённую новым технологиям в искусстве.

�� КУПИ МЕНЯ, ЕСЛИ СМОЖЕШЬ

Эксперименты с невзаимозаменя-
емым токеном (NFT) на блокчей-
не начались ещё в 2013–2014 годах, 
но широкое распространение на ми-
ровом арт-рынке технология полу-
чила относительно недавно, а первая 
по-настоящему громкая продажа с по-
мощью NFT произошла и вовсе толь-
ко этой весной на аукционе Christie’s — 
цифровое произведение художника 
Beeple (настоящее имя Майк Винкель-
манн) под названием Everydays: The 
First 5000 Days ушло с молотка более 
чем за $69 млн.

Токен (NFT) в данном случае выпол-
няет функцию сертификата подлинно-
сти — запись в блокчейне Ethereum под-
тверждает факт владения. А платёжным 
средством выступает Ether (эфир, вто-
рая по популярности и капитализации 
криптовалюта после биткоина).

После сенсационной сделки Beeple 
всё больше художников, в том числе 
такие звёзды, как Дэмиен Хёрст и Урс 
Фишер, начали выставлять свои циф-
ровые работы на различных площад-
ках — в терминологии криптосооб-
щества этот шаг называется дропом. 
Из российских авторов, уже имеющих 
успешный опыт NFT-продаж, можно 
назвать Покраса Лампаса и арт-группу 
AES+F. Проблема в том, что традици-
онные музеи, даже имеющие в своих 
коллекциях цифровые произведения 
(видео-арт, VR-искусство и т.п.), пока 
остаются в стороне от охоты за NFT-
объектами.

�� КРИПТОПАНКИ И 
МИКЕЛАНДЖЕЛО

На Западе музеи уже делают первые 
шаги в направлении NFT. Бизнесмен 
Эдуардо Бурилло подарил Институ-
ту современного искусства Майами 
NFT-работу CryptoPunk #5293. Таким 
образом, это пока единственный му-
зей в мире, в коллекции которого есть 
NFT-объект. А флорентийская галерея 
Уффици недавно продала за €140 тыс. 
на аукционе NFT цифровой версии 
картины Микеланджело «Мадонна 
Дони». Итальянцы планируют анало-
гичным образом поступить с други-
ми произведениями из знаменитого 
собрания.

Российские музеи присматрива-
ются к схеме, опробованной Уффици. 
По словам соучредителя платформы 
The Art Exchange, еженедельно устра-
ивающей дропы NFT-арта Инны Баже-
новой, Государственный Эрмитаж сей-
час ведёт переговоры о возможности 
выпуска NFT на хранящиеся в нём про-
изведения (комментарий самого музея 
получить не удалось). Интересно это 
направление и ГМИИ им. А.С. Пушкина. 
Но эти механизмы пока недоступны 
в России, сетует заместитель дирек-
тора музея по цифровому развитию, 
заведующий базовой кафедрой ин-
формационных технологий в сфере 
культуры Высшей школы бизнеса НИУ 
ВШЭ Владимир Определенов,

— Конечно, это перспективно — 
фактически это способ прозрачного 
управления правами на медиаконтент 
и новый тип цифровой сувенирной 
продукции. Плюс ко всему в буду-
щем это позволит избавиться от того 
цифрового мусора, что сейчас есть 
в Сети, — подчеркнул он. — Если бы 
каждый сайт не ставил разного каче-
ства копии «Кувшинок» Моне, а ссы-
лался на единственную правильную 
версию, подтверждённую токеном, это 
было бы естественнее с точки зрения 
самой первоначальной логики интер-
нета. Однако пока мы не можем ре-
гистрироваться на NFT-платформах 
и принимать криптовалюту, а строить 
свою блокчейн-платформу не готовы.

�� ДОВЕРЕННАЯ ЗОНА

Сама по себе тема нового типа прода-
жи искусства и нового типа владения 
искусством актуальна, согласилась 
директор-основатель Мультимедиа 
Арт Музея (МАММ) Ольга Свиблова. 
Поэтому в начале декабря МАММ ор-
ганизует новую международную би-
еннале «Искусство будущего» / Art for 
the Future, приуроченную к Году нау-
ки и технологий и 25-летию галереи.

— Биеннале будет посвящена ис-
кусству, использующему новые тех-
нологии, осмысляющему то, как эти 
технологии меняют мир и жизнь каж-
дого из нас, — рассказала «Извести-
ям» Ольга Свиблова. — Важнейшей 
частью биеннале станет платформа, 
аккумулирующая мировое цифровое 
искусство, которое продаётся прежде 
всего на NFT-аукционах. Кроме того, 
тему NFT мы будем обсуждать с ми-
ровыми и российскими эксперта-
ми на международной конференции 
artforthefuture.art в рамках биеннале.

Перед музеями сейчас стоят два 
вопроса: во-первых, понять, к чему 
отнести NFT в учёте, и, во-вторых, 
определить, что считать искусством, 
полагает основатель ярмарки циф-
рового искусства Disartive и фонда 
Rassvet Ольга Дворецкая. При этом, 
если музеи захотят приобрести NFT-
объекты с существенной скидкой 
(40%), площадки пойдут им навстречу. 
По мнению эксперта, сегодня игроки 
в этой сфере придерживаются гибкой 
ценовой политики и все заинтересо-
ваны в сотрудничестве. Рассматрива-
ется даже возможность дарения NFT 
музеям.

Инна Баженова же полагает, что, 
поскольку торги проходят автома-
тически, построены на технологии 
блокчейн и зачастую анонимны, вза-
имодействие «человек–человек» от-
сутствует, поэтому говорить о скидке 
трудно. Но когда NFT-артом займутся 
арт-дилеры и галеристы, ситуация мо-
жет измениться.

Впрочем, и музеи могут быть по-
лезны NFT-площадкам — не только 
из-за своей репутации, но и как по-
тенциальные гаранты сохранности 
NFT-объекта. Институции могли бы 
создать некую «доверенную зону», 
гарантирующую «жизнь» цифрово-
го произведения, уточнил Владимир 
Определенов.

— Существует два подхода к созда-
нию NFT. В одном случае объект зашит 
в сам токен. Это пока возможно только 
с небольшими изображениями и очень 
короткими видео. Но куда чаще быва-
ет, что в NFT есть только ссылка — url-
адрес объекта, который, например, ле-
жит на какой-то облачной платформе. 
Тогда, если объект на удалённом сер-
вере исчезает или меняется ссылка, 
NFT ведёт в никуда, — объяснил зам-
директора ГМИИ имени Пушкина. — 
Музей здесь мог бы как раз выступить 
гарантом долгосрочного сохранения 
цифрового объекта, к которому при-
вязан токен, если этот объект при-
знан произведением искусства или 
частью историко-культурного насле-
дия. По большому счёту, когда пред-
мет стал музейным экспонатом, нам 
без разницы, что хранить — клинопис-
ные таблички, холсты или цифровые 
или медиаобъекты.

�� БЕЗ КОШЕЛЬКА

В Московском музее современного ис-
кусства «Известиям» сообщили, что 
не работали с NFT и не имеют таких 
объектов в коллекции. Аналогичная 
ситуация у ГМИИ им. А.С. Пушкина 
и у Мультимедиа Арт Музея (МАММ).

— Мне неизвестны музеи, которые 
уже покупают на аукционах NFT. Тем 
более это относится к российским му-
зеям. Вопрос хранения NFT открыт. 
Для его решения требуются измене-
ния законодательной базы — не только 

российской, но и мировой — легализа-
ция обращения разных типов крипто-
валют, — отметила Ольга Свиблова.

Солидарен с ней и Владимир Опре-
деленов. По его словам, в российском 
законодательстве самого понятия «то-
кены» пока нет. Кроме того, NFT на дан-
ный момент неотделимы от мировых 
платформ, их продающих, а договоры 
таких платформ для наших государ-
ственных музеев неприемлемы.

— Глобальных проблем с хранением 
произведений, которые существуют 
только в цифровом пространстве, у нас 
нет — ГМИИ уже несколько лет соби-
рает коллекцию кино-, медиа- и циф-
рового искусства, и разработанные 
нами стандарты стали общими для 
всей отрасли. А вот с токенами проб-
лема. Даже если нам кто-то подарит 
NFT, принять его без посредника-аген-
та мы не сможем. С точки зрения за-
конодательства вопросы возникают 
именно по токену и по тому, как вла-
дение им будет подтверждено юриди-
чески, — пояснил Владимир Определе-
нов. — Нам было бы проще получить 
от художника видео-арт или изобра-
жение традиционным способом, на-
прямую и без NFT.

Для того чтобы принять токен, у му-
зея должен быть цифровой кошелёк, 
пояснила Инна Баженова. Если такой 
кошелёк будет, даритель сможет пе-
ревести на него NFT. Но важно пони-
мать, на кого кошелёк будет оформлен. 
Например, это может быть группа лиц. 
По мнению эксперта, сейчас главным 
камнем преткновения для музеев, же-
лающих обзавестись токенами, оказы-
вается отсутствие официального ста-
туса криптовалюты и «традиционных» 
документов, сопровождающих сделку.

Так или иначе, уверены опрошен-
ные «Известиями» эксперты, музеефи-
кация NFT почти наверняка однажды 
начнётся — это вопрос времени. 25 лет 
назад никто не знал, как коллекциони-
ровать видео-арт, а сегодня многие му-
зеи имеют обширные собрания произ-
ведений этого формата. Та же судьба 
ждёт и цифровые объекты с токенами. 
Пока же интересующимся NFT-артом 
остаётся довольствоваться частны-
ми онлайн-музеями, существующими 
только в виртуальном пространстве.

A Всем им сейчас советуют 
привиться повторно. По по-

следним данным, приводимым СМИ, 
всего в столице завершили полный 
курс вакцинации 4 млн человек.

Некоторые москвичи не стали 
ждать публичного объявления о на-
чале ревакцинации и уже сделали по-
вторные прививки.

— Первый раз я вакцинировался 
от коронавируса ещё в ходе предва-
рительных исследований «Спутника 
V». С того момента прошло уже свыше 
десяти месяцев, поэтому вчера я при-
вился повторно — «Спутником Лайт». 
После него у меня поднялась темпера-
тура до 37,1, но никаких более серьёз-
ных побочных эффектов я не заметил. 
Главное, что теперь ещё минимум пол-
года я и мои родные будем защищены 
от вируса, — поделился с «Известиями» 
Алексей, которому сделали укол в цен-
тре «Здоровая Москва».

Другая жительница столицы Ната-
лья тоже первый раз вакцинировалась 
как участник исследований — она была 
добровольцем в изучении препарата 
«ЭпиВакКорона». На повторную вакци-
нацию Наталья пришла уже за «Спут-
ником V».

— Я не вхожу в группу тех, кто очень 
рискует заболеть коронавирусом в тя-
жёлой форме. Но в моей семье есть бо-
лее уязвимые люди. Поэтому моя за-
дача — не принести инфекцию домой. 
Последние анализы, которые я сдава-
ла в контексте исследования, показали, 
что уровень антител к ковиду у меня 
уже упал. Да и прививалась я в дека-
бре. Поэтому ревакцинироваться я от-
правилась в первых рядах. «Спутник V» 
выбрала потому, что внимательно сле-
жу за публикациями о нём, а в них в ос-
новном говорится о хорошем уровне 
защиты после этой вакцины. На пер-
вый укол у меня была бурная реакция — 
поднялась высокая температура, боле-
ла рука. Но через два дня всё прошло. 
Скоро второй укол, снова готовлюсь 
к побочным эффектам, но они ничто 
по сравнению с рисками, которые не-
сёт в себе COVID-19, — рассказала мо-
сквичка.

Как после первой прививки, так 
и после второй и третьей может быть 
поствакцинальная реакция, отметил 
врач-иммунолог Владимир Болибок.

— Может повышаться температура, 
возникать слабость, озноб, ну и не ис-
ключены все прочие неприятные яв-
ления. Это свойство любой вакцины. 
Всё зависит от иммунитета человека, — 
подчеркнул он.

Любой желающий, имеющий при 
себе паспорт и медицинский полис, 
может прийти в павильон «Здоровая 
Москва», центр «Мои документы» или, 
к примеру, в пункт вакцинации в Гости-
ном Дворе и сделать прививку. Также 
можно через электронную запись обра-
титься в амбулаторный центр. Для не-
москвичей нужно вдобавок иметь при 
себе сертификат о вакцинации из того 
региона, где человек прививался ра-
нее, сообщил «Известиям» замести-
тель главного врача городской поли-
клиники № 220 Владимир Терещенко.

— Сейчас мы наблюдаем большой по-
ток желающих вакцинироваться пер-
вым и вторым компонентами. Несмо-
тря на то что новость о ревакцинации 
появилась только 22 июля, уже многие 
об этом знают и обращаются по этому 
вопросу, — отметил медик.

Пока ревакцинироваться можно 
в Москве, а также в Московской об-
ласти и Чувашии — в этой республи-
ке повторная прививочная кампания 
стартовала, как и в столице, в четверг.

Когда в других регионах будет до-
статочное количество средств для ре-
вакцинации, официальная кампания 
начнётся и там. Так, например, в Во-
ронежской области она будет прово-
диться после того, как Минздрав РФ 
подтвердит поставки необходимого 

Общество

По осени недосчитают
Пациенты боятся остаться без лекарств

Екатерина Ясакова

Более 2 тыс. пациентов с рассеян-
ным склерозом и почти 170 с гемо-

филией этой осенью могут остаться без 
жизненно необходимых препаратов, 
закупку которых предусматривает про-
грамма высокозатратных нозологий 
(ВЗН), считают во Всероссийском сою-
зе пациентов (ВСП). По данным органи-
зации, дефицит бюджета ВЗН — более 
20 млрд рублей. ВСП пришёл к выво-
ду, что практически на всю сумму, вы-
деленную на программу на 2021 год 
(64,3 млрд рублей), уже заключены 
контракты. Организация направила 
в Минздрав, Минфин и Совет Федера-
ции письма с просьбой обратить вни-
мание на проблему и принять меры. 
Пока же лекарства у пациентов есть, 
сообщили «Известиям» в Московском 
обществе рассеянного склероза. При 
этом опасения Союза пациентов не-
безосновательны, уверены эксперты.

�� МАЛО И МЕДЛЕННО

Закупки лекарственных средств для 
лечения граждан, страдающих рас-
сеянным склерозом и гемофилией, 
предусмотрены программой высоко-
затратных нозологий (ВЗН). Однако 
в сентябре–ноябре этого года в 80 ре-
гионах может возникнуть дефицит 
препарата окрелизумаб, необходи-
мого больным рассеянным склеро-
зом: в жизнеспасающей терапии нуж-
даются 2350 пациентов, утверждают 
в ВСП. По данным организации, лекар-
ство эмицизумаб, нужное больным 
гемофилией, возможно, закончится 
в августе 2021-го на Чукотке, а в сентя-
бре-октябре перебои с ним не исклю-
чены ещё в двух десятках субъектов 
РФ — без медикаментозной поддерж-
ки могут остаться в общей сложности 
169 человек с этим заболеванием.

Что касается уже состоявших-
ся в этом году закупок, то, по дан-

ным ВСП, приобретения окрелизу-
маба в размере 49% и 17% (суммарно 
66%) от потребности 2021 года прошли 
в марте и июне соответственно. Закуп-
ка эмицизумаба — 50% от потребности 
2021 года — была сделана в апреле. При 
этом, утверждают в организации, фак-
тически получать терапию пациенты 
в некоторых регионах смогли только 
в июне из-за длительного процесса по-
становки препарата на учёт.

«Таким образом, пациенты в тече-
ние 3–6 месяцев находились без ле-
чения в ожидании получения препа-
ратов. Начав долгожданную терапию, 

они уже в ближайшее время будут 
вынуждены её прервать по причи-
не отсутствия окрелизумаба и эми-
цизумаба в регионах в необходимых 
количествах, заявленных специали-
стами на 2021 год», — пишут предста-
вители ВСП.

Федеральный регистр пациентов 
в ВЗН с 2012 по 2020 год увеличился 
в два раза — со 100 тыс. до 227 тыс. че-
ловек, финансирование за этот же пе-
риод выросло на 20%. Таким образом, 
к 2021 году дефицит бюджета програм-
мы ВЗН (без учёта роста дозировок) 

« В ЭТОМ ГОДУ 
ПРЕПАРАТ БЫЛ 
ЗАКУПЛЕН НЕ-

СКОЛЬКО ПОЗЖЕ, И ЛЮДИ 
ПОЛУЧИЛИ ЕГО С ЗАДЕРЖ-
КОЙ. В СЕНТЯБРЕ В НА-
ЛИЧИИ БУДУТ ТОЛЬКО 
ОСТАТКИ, И ЕСЛИ ЗАДЕР-
ЖИТСЯ ОЧЕРЕДНОЙ ТЕН-
ДЕР, ТО БОЛЬНЫЕ РИСКУЮТ 
ОСТАТЬСЯ БЕЗ ЛЕКАРСТВА

Второй    не лишний
Скольким жителям           столицы пришло время сделать повторную прививку
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Выбирай, но проверяй

Мария Спиридонова

Член Ассоциации юристов России, 
управляющий партнёр юридического 
«Легес-Бюро»

П ремьер-министр России Михаил 
Мишустин 21 июля подписал новое 

постановление правительства, соглас-
но которому штампы о браке и детях 
в паспортах граждан могут быть про-
ставлены по желанию. В обязательном 
же порядке в паспортах будут ставить 
отметки о регистрации по месту жи-
тельства и снятии с регистрационного 
учёта, а также об отношении к воинской 
обязанности для лиц, достигших 18 лет.

Можно сказать, что с этим ре-
шением в Лету канула целая эпоха: 
штамп в паспорте для многих жен-
щин и мужчин был не просто отмет-
кой, а важным доказательством се-
мейного положения. Как же быть 
теперь, когда столь важная деталь 
стала факультативной?

С одной стороны, отмена штам-
па в паспорте кого-то может даже 
и порадовать. Но вместе с этим 
у граждан могут возникнуть вполне 
серьёзные проблемы. До сегодняш-
него момента штамп о регистра-
ции брака подтверждал, что между 
мужчиной и женщиной заключён 
союз в определённую дату. То есть 
такая отметка фактически заме-
няет собой свидетельство о браке. 
В этом есть определённое удобство: 
если гражданам вдруг потребова-
лось подтвердить семейное поло-
жение, то обычно достаточно было 
просто продемонстрировать па-
спорт.

Кроме того, этот штамп значи-
тельно снижает риски для покупа-
телей недвижимости. Согласно се-
мейному законодательству, супруг, 
которого не предупредили о про-
даже недвижимости, имеет право 
эту сделку оспорить (статья 35 СК). 
Таким образом, штамп о браке или 
о расторжении брака является од-
ним из сигналов о необходимости 
наличия согласия супруга на про-
дажу, например, квартиры, если нет 
отдельного брачного договора или 
данных, что недвижимость была 
в собственности мужа или жены 

до брака. Теперь гражданам при-
дётся проявлять особенную бди-
тельность при заключении сделок. 
А значит, относиться более ответ-
ственно к документам.

Впрочем, в такой ситуации мож-
но говорить как о минусах, так 
и о плюсах. Вся информация о ра-
нее выданных паспортах и загран-
паспортах, о наличии брака, о де-
тях будет проверяться не по штампу, 
а по соответствующим реестрам. 
Единственное, что граждан может 
волновать в этом случае, так это си-
туация, связанная с многожёнством 
или многомужеством. Но вряд ли 
проблемы возникнут, так как будет 
вестись единый государственный 
реестр записей актов гражданского 
состояния. Соответственно, сотруд-
ник загса должен проверять, не на-
ходится ли гражданин в браке. Что-
бы в какой-то момент не получилось 
так, что кто-то зарегистрировал 
брак в одном регионе, не поставив 
штампа в паспорте, потом переехал 
в другой и заново решил жениться.

Что касается отметки о детях, 
то она серьёзной актуальности 
не имеет. У нас бурно идёт процесс 
цифровизации, и сейчас родители 
привязывают детей к своему акка-
унту на различных порталах, к при-
меру на госуслугах. Информация 
в паспорте о детях не добавляет ка-
ких-либо полномочий, поэтому 
и не создаёт проблем.

На мой взгляд, эти нововведения 
способствуют тому, чтобы перей-
ти от бумажного паспорта к мно-
гофункциональному электрон-

ному удостоверению, куда будет 
вноситься минимум информации. 
К примеру, только фамилия, имя, 
отчество, дата рождения и адрес ре-
гистрации.

В итоге такой документ упростит 
в какой-то степени взаимодействие 
с госорганами, а также получение 
государственных и муниципаль-
ных услуг. Не надо будет заполнять 
анкеты, писать справки, перепеча-
тывать данные, как это традицион-

но делалось. Вся информация будет 
в электронном виде.

Электронный паспорт, безус-
ловно, обладает и другими досто-
инствами — его сложнее подделать 
и весьма трудно повредить. Одна-
ко в переходный период людям, осо-
бенно покупателям недвижимости, 
следует быть начеку.

 

Не всё то платина
Учёные создают мощные батареи с оксидом графена

Денис Гриценко

Учёные НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» разработали материал, кото-

рый улучшит свойства батарей для 
электромобилей. Источники энер-
гии этого типа уже сейчас использу-
ют в серийном производстве элек-
трокаров, а в будущем потребность 
в них будет только возрастать. Ката-
лизатор на основе нового материа-
ла позволит повысить стабильность 
и максимальную мощность топлив-
ных элементов на 17%, причём снизит 
стоимость их производства за счёт 
экономии платины.

Сотрудники НИЦ «Курчатовский 
институт» разработали новый ка-
тализатор для топливных элемен-
тов с протообменной мембраной, 
которые обычно используют в ка-
честве батарей в электромобилях 
и беспилотниках. Созданный учё-
ными материал состоит из наноча-
стиц платины, расположенных на по-
верхности восстановленного оксида 
графена. Его использование может 
увеличить максимальную удель-
ную мощность источников энергии 
на 17%. Статья о методе создания ка-
тализатора опубликована в журна-
ле Catalysts. Работа исследователей 
позволит существенно снизить ко-
личество платины, необходимое для 
производства топливных элементов, 
что заметно уменьшит их стоимость. 
Грамм платины сегодня стоит около 
2,5 тыс. рублей.

— Нам удалось существенно уве-
личить стабильность электроката-
лизатора для кислородного электро-
да и повысить удельную мощность 
топливного элемента в целом, — рас-
сказал старший научный сотрудник 
отделения электрохимических и во-

дородных технологий Курчатовско-
го комплекса реабилитации и нерас-
пространения НИЦ «Курчатовский 
институт» Артём Пушкарёв.

Речь о топливном элементе, ко-
торый позволяет преобразовы-
вать химическую энергию топлива 
в электричество. Он состоит из двух 
электродов, между которыми рас-
положен электролит — протонпро-
водящая мембрана. На поверхности 
электродов происходят окисление 

водорода и восстановление кисло-
рода. Мембрана обеспечивает пере-
нос протонов от одного электрода 
к другому, а электроны двигают-
ся во внешней цепи, производя элек-
трическую энергию. Чтобы повысить 
скорость этих реакций, используют-
ся катализаторы, которые обеспечи-
вают высокую плотность тока и высо-
кую удельную мощность устройства.

Такие топливные элементы обла-
дают самой высокой удельной мощ-
ностью среди всех химических ис-
точников энергии. Они компактны 
и экологичны: в результате исполь-
зования образуется только обычная 
вода. Сегодня этими элементами ос-
нащают электромобили и беспилот-
ные летательные аппараты, поэтому 
практический потенциал разработ-
ки учёных огромен. На рынке уже 
представлены серийные автомоби-
ли с подобными источниками элек-
тричества.

В разработке таких топливных 
элементов есть сложность: мембра-
на, через которую идёт обмен про-
тонами, создаёт вокруг себя кислую 
среду, и в качестве катализаторов 
или электродов можно использо-
вать только ограниченный набор 
материалов, стойких к таким усло-
виям. Поэтому и возникает необхо-
димость в платине. В применяемых 
сегодня топливных элементах ко-
личество этого металла на 1 кв. см 

поверхности электрода может до-
стигать нескольких миллиграммов. 
Чтобы снизить расход материала, на-
ночастицы платины наносят на по-
верхность углеродного носителя — 
сажи. Однако из-за происходящих 
химических реакций сажа окисля-
ется, что вызывает деградацию элек-
тродов, ограничивая ресурс и эффек-
тивность работы всего топливного 
элемента.

В Курчатовском институте сосре-
доточились на поиске альтернатив-
ного саже материала, который мог 
бы служить носителем наночастиц 
платины, ускоряющих реакцию вос-
становления кислорода. Материал 
должен был максимально повысить 
плотность тока в устройстве и све-
сти к минимуму потребность в пла-
тине. Основой для него мог бы стать 
графен, но он, как и платина, слиш-
ком дорог. Поэтому учёные остано-
вили свой выбор на производной 

графена — восстановленном оксиде 
графена. По сравнению с сажей он бо-
лее стабилен.

Из-за особенностей структуры 
для восстановленного оксида графе-
на нельзя было использовать клас-
сические методы синтеза катализа-
торов на основе платины. Поэтому 
учёные восстановили оксид графена 
в одной среде с наночастицами ме-
талла и получили нужный матери-
ал. Разработка позволит снизить по-
требность в платине для топливных 
элементов до нескольких десятых 
миллиграмма на 1 кв. см электрода.

С точки зрения каталитических 
свойств в топливных элементах вос-
становленный оксид графена рабо-
тает не хуже, чем ранее использо-
вавшиеся катализаторы на основе 
платины, отметил заведующий ла-
бораторией физического материало-
ведения Балтийского федерального 
университета имени Иммануила Кан-
та Валерий Савин.

Разработанные катализаторы мо-
гут найти применение в качестве аль-
тернативных источников энергии 
в топливных элементах, используе-
мых для бытовых целей, считает про-
фессор кафедры физической химии 
и хроматографии Самарского уни-
верситета им. С.П. Королёва Андже-
ла Буланова.

— Разработанный авторами метод 
получения катализатора также мо-
жет быть использован в технологи-
ях создания новых материалов, обла-
дающих высокими каталитическими 
свойствами, — отметила эксперт.

Такие материалы могут приме-
няться для ускорения различных хи-
мических процессов в химической, 
нефтехимической и других отраслях 
промышленности, заключила она.
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« РАЗРАБОТАННЫЕ КАТАЛИЗАТОРЫ МОГУТ НАЙТИ 
ПРИМЕНЕНИЕ В КАЧЕСТВЕ АЛЬТЕРНАТИВНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ ЭНЕРГИИ В ТОПЛИВНЫХ ЭЛЕМЕНТАХ,  

ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ДЛЯ БЫТОВЫХ ЦЕЛЕЙ

« ЧТО КАСАЕТСЯ 
ШТАМПА О ДЕ-
ТЯХ, ТО ОН СЕ-

РЬЁЗНОЙ АКТУАЛЬНОСТИ 
НЕ ИМЕЕТ. У НАС БУРНО 
ИДЁТ ПРОЦЕСС ЦИФРОВИ-
ЗАЦИИ, И СЕЙЧАС РОДИТЕ-
ЛИ ПРИВЯЗЫВАЮТ ДЕТЕЙ К 
СВОЕМУ АККАУНТУ НА РАЗ-
ЛИЧНЫХ ПОРТАЛАХ, К ПРИ-
МЕРУ НА ГОСУСЛУГАХ

Второй    не лишний
Скольким жителям           столицы пришло время сделать повторную прививку
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составил более 20 млрд рублей, счи-
тают в ВСП.

По данным сайта госзакупок, 
практически на всю сумму, выде-
ленную на 2021 год на программу 
ВЗН (64,3 млрд рублей), уже заклю-
чены контракты, пояснил эксперт 
по закупкам ВСП Алексей Фёдоров. 
По каким-то из них ещё могут быть по-
ставки, но даже если новые закупки 
состоятся в ближайшее время, паци-
ентам всё равно придётся некоторое 
время ждать получения препаратов.

— Проведение самой процедуры за-
купки занимает от одного до трёх ме-
сяцев. Отгрузка — ещё не менее одного 
месяца. Дальше уже от региональных 
властей зависят скорость оформле-
ния документов на препараты и по-
следующее их распределение по ап-
текам для выдачи пациентам. В любом 
случае на это требуется ещё не менее 
пары недель, — подчеркнул Алексей 
Фёдоров.

ВСП направил обращения (есть 
в распоряжении «Известий») в Мин-
здрав, Минфин и Совет Федерации 
с просьбой учесть возможные риски 
для больных.

�� «НИ ОДНОЙ ЖАЛОБЫ»

Пока окрелизумаб у пациентов с рас-
сеянным склерозом в столице есть, от-
метила президент Московского об-
щества рассеянного склероза Ольга 
Матвиевская.

— Сейчас нет ни одной жалобы, все 
пациенты обеспечены. Но действитель-
но в этом году препарат был закуплен 
несколько позже, и люди получили его 
с задержкой. В сентябре в наличии бу-
дут только остатки, и если задержится 
очередной тендер, то больные рискуют 
остаться без лекарства. Сейчас многие 
врачи советуют подопечным побыстрее 
уладить все формальности: получить 
протокол врачебной комиссии, а также 
привиться от коронавируса, поскольку 

препарат вводится внутривенно в усло-
виях стационара. Из-за всего этого воз-
никает тревога, что лекарств не хватит, 

— рассказала «Известиям» Ольга Мат-
виевская.

В начале года ВСП уже выражал 
обеспокоенность тем, что пациенты 
могут остаться без лекарств. Об этом 
писали «Известия». Тогда союз отпра-
вил обращение в Совет Федерации. 
Напомним, что в 2020-м многие люди 
с рассеянным склерозом и гемофили-
ей впервые остались без медикамен-
тов, хотя раньше программа ВЗН всег-
да работала без сбоев.

Дефицит образовался в последние 
два года и связан с введением в про-
грамму дорогостоящих современных 
препаратов, таких как натализумаб, 
октоког альфа и другие, а не с конкрет-
ными нозологиями, добавил прези-
дент Общероссийской общественной 
организации инвалидов — больных 
рассеянным склерозом (ОООИБРС) 
Ян Власов.

— Важно отметить, что субъекты РФ 
при наличии потребности в отдельных 
лекарственных препаратах для обес-
печения конкретного пациента могут 
направить в Минздрав России заявку 
о перераспределении лекарственных 
препаратов, — пояснили «Известиям» 
в Минздраве.

Письмо ВСП получено и будет рас-
смотрено, добавили в ведомстве. Там 
напомнили, что Минздрав находится 
в постоянном контакте со всеми па-
циентскими сообществами и обще-
ственными организациями, а также 
с регионами.

В пресс-службе отметили, что сей-
час готовятся к заключению три го-
сконтракта по двум препаратам на об-
щую сумму 1,7 млрд рублей (названия 
препаратов в министерстве не уточ-
нили). Кроме того, если в этом году 
на программу ВЗН предусмотрено 
64,3 млрд рублей, то в 2022-м — уже 
66,9 млрд рублей.

объёма препаратов, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе местного 
депздрава. Там подчеркнули: о нача-
ле ревакцинации в регионе будет объ-
явлено дополнительно.

Сроки поступления вакцины «Спут-
ник Лайт» в Оренбургскую область для 
проведения повторной иммунизации 
не определены, сказали в пресс-службе 
регионального депздрава. Ревакцина-
ция желающих проводится, но имею-
щимися в наличии препаратами.

Зато Ивановская область уже го-
товится к тому, чтобы запустить мас-
совую ревакцинацию. Препарата тут 
на данный момент достаточно, кампа-
ния начнётся в ближайшее время, со-
общили «Известиям» в местном депар-
таменте здравоохранения.

— В остатке свыше 35 тыс. доз 
«Спутника V». «ЭпиВакКорона» и «Ко-
виВак» в связи с большим спросом 
и небольшим размером присланных 
партий быстро закончились. Ожида-
ем новых поставок, — рассказали в ве-
домстве.

А в Калужской области старт по-
вторной иммунизации планируется 
после 25 июля, выяснили «Известия».

По рекомендации Роспотребнадзо-
ра ревакцинироваться нужно не рань-
ше чем через полгода после первой 
прививки или перенесённого заболе-
вания, но этот срок может быть впо-
следствии скорректирован, считает 
Владимир Болибок.

— Нужно ли будет делать привив-
ку в следующие полгода после ревак-

цинации, мы пока не знаем. Об этом 
нам должен сообщить Роспотребнад-
зор. Сейчас есть наблюдение, что при-
мерно через шесть месяцев нараста-
ет частота повторных заболеваний. 
В ближайшие полгода-год ведомство 
выяснит, будут ли ревакцинирован-
ные люди заболевать ковидом. Если 
эпидемическая ситуация позволит, 
может быть, следующая ревакцина-
ция и не понадобится, — отметил экс-
перт.

При этом сейчас ситуация с забо-
леваемостью коронавирусом всё ещё 
остаётся крайне напряжённой. 22 июля 
оперштаб по борьбе с инфекцией со-
общил о 24 471 новом случае заболе-
вания. 796 человек скончались от ко-
вида за последние сутки.
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Малому помалу
Для стартапов хотят создать биржу  
и институт развития

Екатерина Виноградова 

Д ля малых и средних компаний пред-
ложили создать отдельную биржу 

и ещё один институт поддержки. С та-
кой инициативой выступил Центр стра-
тегических разработок (ЦСР) в бюллете-
не «Пути трансформации финансового 
рынка в России» (есть в распоряжении 
«Известий»). Кроме того, необходимо 
разрешить НПФ инвестировать в стар-
тапы, расширить перечень финансо-
вых инструментов, доступных гражда-
нам, и повысить качество аналитики 
для инвесторов. Эксперты разделились 
в оценке предложенных мер: одни со-
общили, что они дадут новый импульс 
к развитию финансового рынка, а дру-
гие указали на риски бюрократизма 
и дублирования структур.

�� ФИНАНСЫ И ИХ ДРАЙВЕРЫ

Российский финансовый рынок не-
достаточно эффективно выполняет 
одну из важнейших функций, связан-
ную с трансформацией сбережений 
в инвестиции, а также не способству-
ет привлечению капитала в разви-
тие российских компаний, говорится 
в бюллетене ЦСР. Как следствие госу-
дарство вынуждено брать на себя до-
полнительную нагрузку для поддер-
жания инвестиционных процессов, 
в том числе за счёт обширной систе-
мы институтов развития. При этом 
на фоне пандемии актуальность по-
иска дополнительных ресурсов для 
стимулирования социально-экономи-
ческого развития России существен-
но возросла.

Одним из драйверов роста эконо-
мики может стать трансформация 
финансового рынка, уверены в ЦСР. 
В первую очередь для этого нужно 
расширить линейку продуктов, до-
ступных населению. В частности, речь 
об облигациях государственных ком-
паний, которые похожи на депозиты 
по своим характеристикам, но при 
этом обладают более высокой доход-
ностью. А дополнительным фактором 
надёжности выступает финансовая 
устойчивость эмитента в лице госу-
дарства.

— Популяризация облигаций круп-
ных фирм с государственным участи-
ем может стать первым этапом повы-
шения доверия населения к рынку 
ценных бумаг и позволит использовать 
преобладание госкомпаний на нём 
в качестве преимущества, — пояснил 
руководитель центра инвестиционно-
го анализа и макроэкономических ис-
следований Даниил Намёткин.

Кроме того, по мнению ЦСР, повы-
сить интерес граждан к инструментам 
с фиксированной доходностью может 
расширение линейки ОФЗ для рознич-
ных инвесторов, появление ИИС тре-
тьего типа, а также стимулирование 
спроса на ипотечные ценные бумаги 
и инфраструктурные облигации.

Ещё одним важным шагом для раз-
вития финансового рынка и экономи-
ки России в целом должно стать созда-
ние специальных биржевых площадок 
для компаний сектора МСП, а также 
отдельного института поддержки на-
чинающих бизнесов. По мнению ЦСР, 
существующих мер помощи малым 
фирмам в форме льготных креди-
тов недостаточно, и это не позволяет 
в полной мере стимулировать дело-
вую активность. Вместе с тем именно 
ограниченный доступ к финансовым 
ресурсам для небольших компаний 
выступает одним из главных препят-
ствий к экономическому росту.

В таких условиях повышается не-
обходимость в институте, который 
был бы способен брать на себя риски 
по наиболее перспективным проектам, 
использовать особые методы поддерж-
ки стартапов (беззалоговые кредиты, 
специфические долговые инструмен-
ты) и сопровождать их до того момента, 
как они станут устойчивыми платёже-
способными компаниями. Кроме того, 
одним из позитивных шагов может 
стать развитие альтернативной бир-
жи, ориентированной на небольшие 
компании, с низким объёмом торгов 
и более доступными условиями для ли-
стинга ценных бумаг. Такие площадки 

могут создать для всех эмитентов раз-
личных отраслей конкурентные усло-
вия, уверены в ЦСР.

Принципиальным моментом высту-
пает также смягчение требований для 
профессиональных участников и бан-
ков в части инвестирования в инстру-
менты небольших компаний. Средства 
НПФ, страховых организаций, госу-
дарственных корпораций было бы це-
лесообразно разрешить вкладывать 
в ценные бумаги субъектов МСП, про-
шедших процедуру аудита, говорит-
ся в бюллетене.

И, наконец, финальной мерой долж-
но стать повышение доступности каче-
ственных аналитических материалов 
для розничных инвесторов, которым 
они сегодня недоступны из-за высо-
кой стоимости.

В Минэкономразвития сообщили, 
что не видят необходимости в допол-
нительной бирже для субъектов МСП, 
так как они могут выйти на рынок че-
рез «Сектор роста» на Мосбирже с со-
провождением ЦБ. Кроме того, там 
рассказали, что малый бизнес может 
получить компенсацию части затрат 
на листинг и выплату купонов по об-
лигациям в рамках нацпроекта МСП.

В ЦБ не прокомментировали ини-
циативы ЦСР по просьбе «Известий». 
В пресс-службе Минфина заявили, что 
предложения к ним не поступали.

�� НОВЫЕ ИМПУЛЬСЫ  
И НОВЫЕ РИСКИ

Эксперты разошлись в оценке пред-
ложений ЦСР. Доцент кафедры финан-
сового менеджмента РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Мария Ермилова заявила, что 
создание нового института поддерж-
ки стартапов и отдельной биржи для 
них позволит вывести деятельность 
таких компаний на совершенно новый 
уровень, расширить их возможности 
по формированию эффективных фи-
нансовых потоков и решить многие ма-
териальные проблемы. Позитивно ото-
звалась она и о либерализации правил 
инвестирования средств НПФ.

— Расширение участия фондов в де-
ятельности мелких участников даст 
дополнительные возможности для 

новичков, привлечёт к ним внимание 
и позволит в более короткие сроки за-
пускать и развивать эффективные биз-
несы. Это действительно станет новым 
импульсом в развитии фондового рын-
ка, — сообщила она.

Институт развития малого бизнеса 
уже есть — это Корпорация МСП, и про-
ще реформировать её, чем создавать 
ещё одну организацию, которая по-
требует дополнительного финанси-
рования, отметил первый вице-пре-
зидент «Опоры России» Павел Сигал. 
То же касается и отдельной биржи: 
целесообразнее ограничиться обосо-
бленным подразделением в рамках су-
ществующей, а не учреждать новую 
с нуля. При этом, по мнению эксперта, 
успех МСП на фондовом рынке зависит 
прежде всего от готовности инвесто-
ров рисковать. Если аппетита к такой 
стратегии нет, создание дублирующих 
структур не поможет малому бизнесу 
привлекать финансирование, конста-
тировал он.

Важ нейшая фу нкция НПФ  — 
не столько развитие фондового рын-
ка, сколько защита финансовых ин-
тересов своих клиентов — будущих 
пенсионеров, напомнил управляю-
щий директор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний агент-
ства «Эксперт РА» Алексей Янин. При 
этом инвестиции в стартапы сопряже-
ны с существенными рисками, и для 
них более правильно использовать 
венчурные фонды, констатировал он.

Эксперт также отметил, что при по-
вышении доступности разнообразных 
финансовых инструментов для граж-
дан важно, чтобы они хорошо разби-
рались в них и могли трезво оценить 
сопряжённые с инвестициями ри-
ски, не влезая в долги. Неслучайно го-
сударство реализует определённые 
меры по категоризации инвесторов 
на так называемых квалифицирован-
ных и неквалифицированных, ограж-
дая последних от чрезмерных опасно-
стей, резюмировал он.

A — Мы хотим удвоить эту 
цифру, чтобы было не менее 

80 тыс. ярмарок в год, — сказал Виктор 
Евтухов.

Конечно, это должно быть сделано 
с учётом сезонности — в летнее и осен-
нее время ярмарок должно быть боль-
ше всего, отметил он.

Замминистра добавил: при условии 
хорошего урожая цены на овощи будут 
снижаться до уровня предыдущих лет 
уже с конца июля. Минсельхоз, торго-
вые сети и союзы производителей ово-
щей подтверждают этот прогноз, ска-
зал Виктор Евтухов.

— Мы внимательно следим за ситуа-
цией с ценами на сезонные овощи. По-
ступление нового урожая отечествен-
ных овощей началось в середине июня, 
дефицита по данной категории това-
ров нет, — подчеркнул он. — По моркови 
и капусте в рознице полномасштабное 
снижение цен ещё не началось — сей-
час аграрии только приступают к сбо-
ру нового урожая моркови.

В конце июня резкий рост цен 
на овощи стал настолько заметен, что 
на «Прямой линии» президенту Влади-
миру Путину задали вопрос о том, по-
чему в России отечественная морковь 
дороже бананов из Эквадора. 30 июня 
последние стоили 78 рублей за кило-
грамм, а морковь — 110 рублей.

�� ПОЛЗУТ ВНИЗ

По словам Виктора Евтухова, ситуация 
меняется в лучшую сторону ежеднев-
но благодаря завозу продукции нового 
урожая, который ещё не столь большой 
по объёмам. Он отметил, что на круп-
ных оптовых продовольственных рын-
ках оптовая цена овощей резко снижа-
ется. Но торговые сети не столь гибки 
в скорости ценообразования, посколь-
ку сейчас распродают существенные 
партии, закупленные раньше.

— У них мы увидим снижение цен 
в течение одной-двух недель, — доба-
вил Виктор Евтухов.

Сейчас Минпромторг фиксиру-
ет снижение темпов роста цен отно-
сительно первого полугодия. По дан-
ным ведомства, капуста по отношению 
к прошлой неделе подорожала на 2,4%. 
Морковь подешевела на 3,8%, карто-

фель и лук — на 6,2 и на 2,4% соответ-
ственно. Также чиновники отмети-
ли дальнейшее сезонное снижение 
цен на помидоры и огурцы — на 5,4% 
по каждой категории. Этот тренд бу-
дет сохраняться, подчеркнул Виктор 
Евтухов.

Увеличение количества ярмарок 
действительно будет эффективным 
с точки зрения снижения цен, сказал 
«Известиям» директор Националь-
ного союза производителей плодов 
и овощей Михаил Глушков. Но, скорее, 
только в части регионов. Например, 

в столице нет производителей ово-
щей, поэтому увеличение количества 
ярмарок может не принести допол-
нительного эффекта, ведь все основ-
ные изготовители «борщевого набора» 
расположены в Астраханской области, 
пояснил он. А, допустим, в Краснодаре 
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Неустройка
Ремонт квартир с начала пандемии подорожал на треть

Мария Перевощикова

С начала пандемии стоимость ремон-
та квартир и дач выросла на 32% 

из-за подорожания стройматериалов, 
сообщили «Известиям» участники рынка 
недвижимости. Производителей сейчас 
по жалобам граждан проверяет Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС). 
Рост усилился этим летом — в сезон ре-
монта дач: в России ощущается нехватка 
некоторых материалов. Выросла и цена 
квартир с отделкой — на 25–30%. Неко-
торые девелоперы не исключают, что 
до конца года стоимость ремонта мо-
жет подняться ещё на 5–7% в зависимо-
сти от экономической ситуации.

�� СИСТЕМНАЯ ПРОБЛЕМА

С начала пандемии в России подорожа-
ли строительные материалы. По данным 
Национального объединения строите-
лей (НОСТРОЙ), с которыми ознакоми-
лись «Известия», с четвёртого кварта-
ла 2020-го больше всего подорожали 
металлопрокат — на 80–100%, древе-
сина — на 40–70%, утеплители — на 20–
40%, битум дорожный — на 40–60%. Так-
же в числе лидеров фанера, отделочные 
материалы, электротехническая и ка-
бельная продукция, пластиковые окна.

Цены росли волнообразно  — на-
пример, стоимость металлопроката 
после подорожания в 2020-м в февра-
ле этого года немного отыграла назад, 
но в апреле-мае рост возобновился 
и даже превысил январские тенден-
ции, рассказал «Известиям» президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков.

— Это системная проблема: к росту 
цен приводят инфляция, колебания ва-
лютных курсов, сбой в цепочке поста-
вок, грузовой и логистический кризис. 
Так, из-за удорожания пластика почти 
на 70% мы наблюдаем рост цен на сан-
технику, фурнитуру, электротовары, — 
сказал директор по строительству ИСГ 
«Мармакс» Юрий Хербер.

Также из-за валютных колебаний 
и увеличения стоимости доставки до-
рожают импортные материалы чисто-
вой отделки: напольные покрытия, кра-
ска, плитка, отметил он.

— Кроме того, на фоне инфляции и де-
фицита рабочих рук из-за нехватки тру-
довых мигрантов заметно увеличились 
и расценки на работы ремонтных бри-
гад. Всё это привело к тому, что стои-
мость ремонта квартир, дач, строй-

ки частных домов выросла в среднем 
на 25–30% в зависимости от вида и каче-
ства используемых материалов, — под-
черкнул управляющий партнёр ком-
пании «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский.

По итогам второго квартала 2021 года 
средняя стоимость ремонта квартир 
в Московском регионе выросла на 32% 
в сравнении с первым кварталом 2020-го, 
аналогичная ситуация в других круп-
ных городах, отметил коммерческий 
директор дизайн-бюро «Идея Плюс» 
Самир Джафаров. При этом в столи-
це больше платёжеспособного населе-
ния, поэтому там спрос на жильё и как 
следствие на ремонтные работы подо-
грет больше всего, отметил он. В целом 
затраты на ремонт жилья увеличились 
примерно на 25%, сказал Юрий Хербер.

По данным руководителя центра 
загородной недвижимости федераль-
ной компании «Этажи» Антона Саукова, 
за второй квартал 2021 года стоимость 
ремонта жилья выросла на 15–20%.

Как сообщалось ранее, в начале июля 
ФАС поручила своим территориальным 
органам провести проверки крупных 
строительных компаний и производите-
лей основных стройматериалов. Служ-
ба дала указание в связи с продолжа-
ющимся ростом цен на строительном 
и смежных рынках, а также с поступле-
нием обращений граждан о подорожа-
нии стройматериалов.

Сейчас территориальные орга-
ны отчитываются в ФАС о результа-

тах проведённых мероприятий, сооб-
щили «Известиям» в ведомстве. После 
анализа информации ведомство даст 
оценку «о наличии или отсутствии на-
рушений антимонопольного законода-
тельства в действиях хозяйствующих 
субъектов», добавили там.

В Минстрое на момент публикации 
на запросы «Известий» не ответили.

�� СПРОС И ПЕРСПЕКТИВЫ

Рост цен на стройматериалы наблюда-
ется на всех мировых рынках, отметил 
партнёр архитектурного бюро Syntaxis 
Александр Стариков. По его словам, это 
связано с эпидемией коронавируса, ра-
нее спровоцировавшей многочислен-
ные разрывы в производственных и ло-
гистических цепочках. После отмены 

локдаунов и интенсивного восстанов-
ления строек появился ажиотажный 
спрос на все виды продукции для де-
велопмента, сказал эксперт. Резкий 
рост потребности в материалах прои-
зошёл при неполном восстановлении 
темпов их производства и перевозок, 
уточнил он.

После карантинных мер немало со-
трудников перевели на удалённую ра-
боту, и люди хотят сделать свое жильё 
более комфортным, отметил Самир 
Джафаров. Цены на ремонт также по-
догревает сезонный фактор — летом 
есть возможность на время работ пе-
реехать на дачу или отправиться в от-
пуск, сказал он. В тёплое время года, как 
правило, ремонтируют и сами дачи, до-
бавил Андрей Колочинский.

— Ещё одна причина удорожания 
стройматериалов — девальвация руб-
ля, которая сделала экспорт металла 
и древесины особенно выгодным для 
российских производителей. В итоге 
на отечественном рынке сформировал-
ся дефицит материалов из дерева, — по-
яснил он.

По всей стране по-прежнему ощуща-
ется недостаток рабочей силы, сейчас 
это усугубляется наступлением летне-
го сезона, когда стройки идут наиболее 
активно, рассказал директор по деве-
лопменту ГК «РКС Девелопмент» Сергей 
Самойленко. Он добавил: сильнее все-
го ощущается дефицит специалистов 
по отделочным работам.

До конца года стоимость ремонта 
может подняться ещё на 5–7% в зави-
симости от экономической ситуации, 
не исключил Андрей Колочинский. 
По мнению Самира Джафарова, рост 
стоимости работ до конца года может 
составить около 10%, в том числе по-
тому, что не до конца решена пробле-
ма с логистикой и всё ещё закрыты гра-
ницы.

Тренд коснулся и квартир с отдел-
кой, которые в последние годы стано-
вятся всё более и более популярными. 
Во многом это связано с тем, что людям 
гораздо удобнее купить уже готовый 
ремонт, который фиксирован и вклю-
чён в стоимость ипотеки, пояснил ком-
мерческий директор ГК «Страна Деве-
лопмент» Александр Гуторов. Сейчас 
квартиры с отделкой занимают практи-
чески 40% рынка, а их стоимость за про-
шедший год в среднем выросла на 25–
30%, сказала генеральный директор 
VSN Realty Яна Глазунова.

 

« ПО ИТОГАМ ВТО-
РОГО КВАРТАЛА 
2021 ГОДА СРЕД-

НЯЯ СТОИМОСТЬ РЕМОНТА 
КВАРТИР В МОСКОВСКОМ 
РЕГИОНЕ ВЫРОСЛА НА 32% 
В СРАВНЕНИИ С ПЕРВЫМ 
КВАРТАЛОМ 2020-ГО, АНА-
ЛОГИЧНАЯ СИТУАЦИЯ В ДРУ-
ГИХ КРУПНЫХ ГОРОДАХ

Борщевой добор
В регионах увеличат количество ярмарок для снижения стоимости овощей
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Экономика и бизнес

Декларация зависимости

Александр Фролов

Аналитик

«Н е можешь победить — возглавь». 
Именно под этим лозунгом нуж-

но было проводить переговоры между 
США и Германией по «Северному пото-
ку-2». Безусловно, угроза американ-
ских санкций задержала развитие это-
го проекта более чем на полтора года. 
Но только самая экзальтированная 
часть экспертного сообщества пред-
полагала, что газопровод не будет по-
строен. Прошедшие переговоры и под-
писанная по их результатам декларация 
просто констатируют неизбежное и пы-
таются в документальной форме за-
фиксировать сложившийся на данный 
момент порядок вещей.

«Северный поток-2» жизненно не-
обходим Евросоюзу. Он снимает часть 
рисков, связанных с газовыми постав-
ками по традиционным маршрутам 
(то есть через Украину). Кроме того, 
этот газопровод вводится в эксплу-
атацию в период отказа ЕС от уголь-
ной генерации. К примеру, в Германии 
последние годы уголь обеспечивал 
от четверти до трети производства 
электроэнергии. Доля газа была куда 
скромнее — 10–13%. При этом соб-
ственное производство голубого то-
плива в Европе сокращается. И сегод-
ня никто не сможет сказать, сколько 
метана будет потреблять наш запад-
ный сосед к концу 2020-х годов. Даже 
с учётом роста возобновляемой гене-
рации и возможного развития водо-
родной энергетики можно ожидать, 
что импорт газа заметно возрастёт.

Значение российско-европейско-
го газопровода настолько велико, что 
Соединённые Штаты могли бы за-
ставить ЕС отказаться от него, толь-
ко перейдя черту, за которой начал-
ся бы полномасштабный торговый 

конфликт. Одним из следствий тако-
го конфликта стало бы усиление роли 
Китая на континенте. Допустить та-
кое США не могли по экономическим 
соображениям. Поэтому представить, 
что Штаты пойдут на всё, лишь бы 
остановить «Северный поток-2», было 
можно, но исходить из этого сценария 
было бы большой ошибкой.

При этом продолжать давле-
ние на европейских партнёров стало 
контрпродуктивным ещё и из-за воз-
можной потери авторитета: вы дави-
те-давите, а ваше давление игнори-
руют, может, вы не столь всесильны, 
как об этом принято говорить? Един-
ственным безболезненным выходом 
из ситуации были переговоры, в ходе 
которых Штаты благосклонно раз-
решили бы достройку газопровода, 
но на особых условиях. Пускай даже 
эти «особые условия» просто зафик-
сируют текущее положение вещей.

Собственно, что мы увидели по ре-
зультатам общения фрау Меркель 
с господином Байденом? Германия со-
гласилась надавить на Россию, если 
та вдруг начнёт использовать газо-
вые поставки в качестве оружия. Это 
ничем не отличается от ранее объяв-
ленной позиции Германии. Более того, 
она уже неоднократно присоединя-
лась к санкциям против нашей стра-
ны. А то, что бизнес продолжает раз-
вивать отношения с Россией, так это 
просто случайность.

Также в рамках подписанной де-
кларации Германия обязалась «ис-
пользовать все доступные возмож-
ности влияния, чтобы обеспечить 
продление соглашения с Украиной 
о транзите газа из России на срок 
до десяти лет». Переговоры по это-
му вопросу предполагается начать 
не позднее 1 сентября. Пожалуй, это 
самая значимая часть американо-
германской декларации, так как она 
предполагает попытки принудить 
(путём изнурительных переговоров) 
переподписать действующий кон-
тракт на срок после 2024 года. Но в де-
кларации явно не прописаны ни це-
левые объёмы транзита, ни санкции 
в отношении Германии или России, 
если продлить контракт не получится.

Сам тезис о том, что Украина долж-
на остаться транзитёром газа, оз-
вучивался неоднократно. Притом 
не только на Западе, но и со стороны 
российского руководства. Таким об-
разом, переподписание действующе-

го контракта может состояться, но га-
рантированные объёмы прокачки 
после 2024 года, к примеру, будут сни-
жены с нынешних 40 млрд куб. м в год 
до 20 млрд. Обосновать такое сниже-
ние можно прописанными в самой 
американо-германской декларации 
усилиями ЕС, которые будут «способ-
ствовать европейской энергетиче-
ской безопасности за счёт снижения 
спроса на российские энергоносите-
ли». Если вы снижаете спрос, зачем 
качать больше?

Кстати, именно с этой части декла-
рации начинается хоть какая-то кон-
кретика с цифрами. Германия обяза-
лась создать для Украины «зелёный 
фонд» и управлять им. Он должен спо-
собствовать росту энергоэффектив-
ности, энергетической безопасно-
сти и прочим не менее нужным Киеву 
вещам.

США, в свою очередь, будут стре-
миться поощрять и поддерживать 
инвестиции в фонд в размере не ме-
нее $1 млрд. Но не из американского 
бюджета, а от третьих лиц. Германия 
в этом плане вкладывает больше: она 
внесёт в фонд не менее $175 млн в ка-
честве гранта. И тут возникает самое 
интересное: фонд будет способство-
вать развитию использования возоб-
новляемых источников энергии (ВИЭ) 
на Украине и водородной энергетики, 
а в перспективе — отказу этой страны 
от угля в электроэнергетике.

В 2020 году доля ВИЭ в суммарном 
производстве украинской электро-
энергии и без всякого фонда увели-

чилась вдвое по сравнению с 2019-м 
(с 3,5 до 7,39%). По прогнозу Нацио-
нальной комиссии, осуществляю-
щей государственное регулирование 
в сферах энергетики и коммуналь-
ных услуг, угольные электростанции 
до 2031 года и так сократят объемы 
производства электроэнергии почти 
на 12%. Всё это происходит на Украине 
на фоне тотальных неплатежей и кри-
зисных явлений в электроэнергетике. 
Иными словами, американо-герман-
ская декларация всего лишь обеща-
ет Киеву продолжение тех процессов, 
которые и без этого протекают на тер-
ритории страны. А учитывая влия-
ние этих процессов на простых граж-
дан, эту помощь надо рассматривать 
как угрозу.

Интересный итог соглашениям 
между США и Германией подвёл глава 
«Нафтогаза» Юрий Витренко. Он явно 
не впечатлился достигнутыми до-
говорённостями и заявил, что Рос-
сия не продлит транзитный контракт. 
А так как, по его словам, основной во-
прос, связанный со строительством 
«Северного потока-2», — это вопрос 
безопасности Украины, то единствен-
ным решением является членство 
в НАТО. Если ты крупный украинский 
руководитель — в любой непонятной 
ситуации говори о членстве в НАТО.

На самом деле борьба за «Север-
ный поток-2» на подписании этой без-
зубой декларации не завершилась. 
Но теперь она будет вестись за воз-
можность стопроцентной загрузки 
газопровода.

После ФАС

Анна Нумерова

Адвокат

Т ренд на деглобализацию в мире 
и внутренняя политика России по де-

офшоризации на протяжении послед-
них нескольких лет получили своё раз-
витие в работе ФАС и соответствующей 
правительственной комиссии, которые 
рассматривают сделки с участием зару-
бежных компаний. Они руководствуют-
ся законом о порядке осуществления 
иностранных инвестиций в общества, 
имеющие стратегическое значение. 
Документ устанавливает требования, 
ограничивающие участие иностран-
цев в уставном капитале стратегиче-
ских фирм, а также правила согласо-
вания сделок зарубежных инвесторов 
с акциями таких компаний.

Очевидно, что требования доку-
мента необходимо принимать во вни-
мание производителям вооружения, 
военной техники, боеприпасов. Одна-
ко к стратегическим могут быть отне-
сены не только предприятия оборон-
но-промышленного комплекса, но и, 
например, производитель косметики 
или региональный водоканал.

В целом в мире сохраняется тен-
денция на упрощение корпоратив-
ных структур владения. Всё реже 
можно встретить группу, состоящую 
из нескольких сотен компаний, при-
чём структуры российских олигархов 
не стали исключением. Вместе с тем 
холдинговые компании, зарегистри-
рованные в благоприятной налого-
вой или корпоративной иностранной 
юрисдикции, всё ещё существу-
ют. В этом случае требования зако-

на не будут применимы к российским 
бизнесменам только при соблюде-
нии трёх условий: гражданин РФ вла-
деет более чем половиной (прямо или 
косвенно) стратегического общества, 
не имеет иного гражданства и оста-
ётся налоговым резидентом нашей 
страны. Если один из этих пунктов 
не соблюдён, покупатель должен об-
ратиться в правкомиссию за согласи-
ем на приобретение стратегического 
общества или на увеличение пакета 
в нём, поскольку в цепочке есть ино-
странная компания.

Ещё одно требование, которое 
надо учитывать российскому бизне-
су при планировании сделок, — пред-
варительное раскрытие бенефициа-
ров. В 2017 году работа правкомиссии 
была практически парализова-
на из-за внесённых в закон попра-

вок о запрете на совершение сделок 
с участием офшоров из ряда юрис-
дикций. В результате некоторые 
сделки были заморожены или отло-
жены. Поскольку офшоры нередко 
присутствуют в структурах владения 
российскими активами, этот запрет 
затронул и отечественный бизнес. 
Среди «попавших в опалу» юрисдик-
ций были Британские Виргинские 
острова, Джерси, Гернси.

Позднее формулировки замени-
ли на более взвешенные — вместо за-
прета власти ввели институт раскры-

тия бенефициаров. Основная его суть 
в следующем: если у ФАС есть пол-
ная информация о выгодоприобре-
тателях, бенефициарных владельцах 
и контролирующих лицах офшоров, 
то к их сделкам применяются обыч-
ные для зарубежных компаний тре-
бования. В противном случае та-
кие «нераскрывшиеся» инвесторы 
приравниваются к иностранным го-
сударствам или организациям под 
их контролем, для которых предусмо-
трен запрет в отношении ряда акти-
вов и более строгий режим контроля 
за сделками.

При этом выгодоприобретатели 
и бенефициарные владельцы опреде-
ляются в соответствии с российским 
законодательством о противодей-
ствии легализации доходов, полу-
ченных преступным путём, и финан-
сированию терроризма. Чтобы стать 
«обычным» инвестором в глазах регу-
ляторов, иностранная организация 
должна пройти процедуру раскрытия, 
выждать минимум 30 дней (на прак-
тике может быть больше) и только по-
сле этого совершать сделку.

Посыл понятен: больше никаких 
номинальных акционеров и теневых 
бенефициаров. Государство точно 
должно знать, кому принадлежит или 
будет принадлежать российский ак-
тив, тем более в чувствительных сфе-
рах экономики.

Практика закона о стратегических 
инвестициях — это дорога с двухсто-
ронним движением. После того как 
наличие активов в России стало пре-
пятствием для покупки финской кор-
порацией Fortum акций немецкой 
компании Uniper, были внесены по-
правки, устраняющие барьеры для 
суверенных инвесторов и облегчаю-
щие согласование для частных ино-
странных компаний. Аналогичная 
работа была проведена антимоно-
польным органом после вынесения 
на правкомиссию сделок, связанных 
с приобретением банков, сыроварен, 
предприятий с рентгенологическим 
кабинетом.

В сухом остатке ситуация такова: 
закон о стратегических инвестици-
ях должны иметь в виду все — и ино-
странный бизнес, и российский.
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« БОЛЬШЕ НИ-
КАКИХ НОМИ-
НАЛЬНЫХ АК-

ЦИОНЕРОВ И ТЕНЕВЫХ 
БЕНЕФИЦИАРОВ. ГОСУ-
ДАРСТВО ТОЧНО ДОЛЖНО 
ЗНАТЬ, КОМУ ПРИНАДЛЕ-
ЖИТ ИЛИ БУДЕТ ПРИНАД-
ЛЕЖАТЬ РОССИЙСКИЙ 
АКТИВ, ТЕМ БОЛЕЕ В ЧУВ-
СТВИТЕЛЬНЫХ СФЕРАХ 
ЭКОНОМИКИ
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и Ростове увеличение количества яр-
марок позитивно скажется на стоимо-
сти продукции, считает эксперт.

— Мы видим, что цены на «борще-
вой набор» снижаются каждую неде-
лю, поэтому, конечно, в конце июля 
стоимость овощей упадёт по отноше-

нию к началу месяца, — сообщил Ми-
хаил Глушков. — До сентября-октября 
их стоимость будет постоянно па-
дать. В этом году мы наблюдали боль-
шие колебания цен на эту продукцию, 
из-за того что страна в целом раньше 
обычного перешла на более дорогой 
импорт — в апреле-мае.

�� НАШЛИ ИНСТРУМЕНТ

Вице-президент Ассоциации кре-
стьянских хозяйств и сельхозкоопе-
ративов Ольга Башмачникова сказала 
«Известиям», что увеличение количе-
ства ярмарок и упрощение условий 
для нестационарной торговли могут 
быть одними из инструментов, кото-
рые помогут снизить стоимость про-
дуктов «борщевого набора». Такой 
формат работы позволит небольшим 
фермерам продавать продукцию по-
требителю по более низкой цене, чем 
в торговых сетях, что может оказать 
некоторое влияние на стоимость 
овощей у ритейлеров. Но реализо-
вать значительный объём овощной 
продукции через такой канал сбыта 
невозможно, подчеркнула эксперт. 
Поэтому важно продумать и другие 
механизмы. Одно из предложений 
фермерского сообщества — законо-
дательно закрепить долю наценки 
на каждом этапе движения продук-
ции от поля до прилавка.

В пресс-службе Минсельхоза уточ-
нили: сейчас стоимость овощей у про-
изводителей снижается за счёт посту-
пления на рынок урожая нового сезона. 
По данным на 21 июля, цены на карто-
фель за месяц упали на 11,3%, на мор-
ковь — на 8,9%, на огурцы — на 14,3%, 
на помидоры — на 27,1%, на репчатый 
лук — на 24,8%.

Для минимизации наценок в това-
ропроводящей цепи ведомство счита-
ет важным развивать форматы прямой 
торговли непосредственно от произ-
водителя. Этот вопрос уже обсуж-
дался на оперштабе в министерстве 
21 июля. По его итогам регионам по-
ручено увеличить количество точек 
ярмарочной торговли и оказывать не-
обходимое содействие аграриям в ре-
ализации их продукции напрямую без 
посредников.
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С 20  июля держатели карт 
«Мир», эмитированных восе-
мью банками, смогли подвязы-
вать их к Apple Pay. Среди них — 
Сбер, ВТБ, Россельхозбанк, ПСБ, 
Почта банк, «Тинькофф Банк», 
«Центр-Инвест» и Примсоц-
банк. До этого токенизировать 
карту «Мир» можно было толь-
ко через собственное приложе-
ние платёжной системы Mir Pay 
или через Samsung Pay. Чтобы 
клиенты могли оплачивать кар-
тами «Мир» через Apple Pay, не-
достаточно, чтобы карта была 
подвязана в электронном ко-
шельке. Нужно также, чтобы 
банк-эквайер, который обеспе-
чивает приём платежей в интер-
нет-магазине, провёл доработки.

Справка «Известий»
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На «яблоко» созрели
Онлайн-ритейл обеспечил приём карт «Мир» через Apple Pay

Наталья Ильина

Р итейлеры стали принимать плате-
жи картами «Мир» через Apple Pay 

в интернете. Такой функционал уже по-
явился в сети «М.Видео — Эльдорадо» 
и онлайн-маркетплейсе Joom, скоро 
он будет реализован в Ozon и Wildberries, 
рассказали «Известиям» их представи-
тели. Проведение операции уже пред-
лагают как минимум пять финансовых 
организаций-эквайеров, узнали «Извес-
тия». Функционал в интернете повыша-
ет конверсию: поскольку покупателям 
не нужно вводить данные карты и коды 
подтверждения операций, они крайне 
редко отказываются от покупки на по-
следнем этапе — при проведении пла-
тежа, пояснили в АКИТ.

�� «ЯБЛОЧНЫЙ» БУМ

«Мир» и Apple обеспечили техническую 
возможность приёма платежей торго-
выми точками в интернете и заблаго-
временно проинформировали участни-
ков рынка о необходимых технических 
мероприятиях, пояснили «Известиям» 
в Национальной системе платёжных 
карт (оператор «Мира»).

Необходимые доработки для при-
ёма нацкарт через Apple Pay в интер-
нете уже реализовали Сбер, МКБ, «От-
крытие», сервисы «ЮKassa» (входит 
в экосистему Сбера) и CloudPayments 
(входит в группу «Тинькофф»). Об этом 
«Известиям» сообщили их представите-
ли. Готовят к запуску этот функционал 
ВТБ, ПСБ, Делобанк, МТС-банк и Qiwi.

В онлайн-маркетплейсе Joom, а так-
же на сайте «М.Видео — Эльдорадо» уже 
можно оплатить покупки картой «Мир» 
через Apple Pay, сообщили в этих ком-
паниях. По данным «Известий», на днях 
такую возможность также реализует 
Ozon. В Wildberries заявили, что плани-
руют запустить функционал в августе 
2021 года.

«Известия» направили запрос в Apple.
Популярность платежей через pay-

сервисы среди россиян растёт, сооб-
щили в крупнейших финансовых ор-
ганизациях. Клиенты Сбера и «Дом.
РФ» с помощью электронных кошель-

ков проводят каждую пятую операцию. 
В ВТБ этот показатель достигает 60–70%. 
В ПСБ посчитали, что в общем объёме 
безналичных платежей доля операций 
через pay-сервисы увеличилась более 
чем в 1,5 раза, однако в банках не рас-
крыли, какой процент она составляет.

— Сегодня на pay-методы приходит-
ся 17% операций в «ЮKassa». За послед-
ние 12 месяцев общий оборот таких 
платежей вырос на 134% — в первую 
очередь за счёт увеличения среднего 
чека на 75%. С помощью Apple Pay поль-
зователи сервиса совершили 77% pay-
платежей. Оборот таких транзакций 
вырос на 117%, а средняя стоимость по-
купок увеличилась на 92% и составля-
ет 1553 рубля, — сообщили в компании.

Популярность Apple среди pay-
сервисов подтвердили в «Тинькофф»: 
по данным банка, каждую секунду 
по картам кредитной организации с его 
помощью совершается более 30 опера-
ций.

�� УДОБСТВО И КОНВЕРСИЯ

Операции с помощью pay-сервисов 
в электронной коммерции — один из сце-
нариев, который обладает наиболее вы-
сокой конверсией, рассказал «Извес-
тиям» глава Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) Артём Со-
колов. Он пояснил, что этот метод приё-
ма денег за покупки наиболее устойчив, 
именно по нему меньше всего отказов, 
потому что клиенту не нужно вспоми-
нать номер карты, её срок действия 
и CVC-код — вся эта информация уже 
содержится в электронном кошельке.

— Для интернет-магазинов важно, 
чтобы платежи были бесшовными. Не-
редко бывает, что продавец полностью 
удовлетворяет покупателя, но на мо-
менте проведения платежа возника-
ют сложности с перечислением денег 
по карте. Клиент может отказаться 
от покупки, которую уже готов был сде-
лать, — пояснил Артём Соколов.

Он добавил, что, как правило, поль-
зователи Apple имеют высокую платё-
жеспособность и доступ к этой аудито-
рии представляет особый интерес для 
продавцов.

Россия занимает второе место 
в мире по популярности Apple Pay, усту-
пая только США, добавила руководи-
тель развития платёжного продукта 
международного платёжного провай-
дера Ecommpay Ольга Караблина. Она 
отметила, что бесконтактная оплата — 
это тренд последних лет и пандемия 
лишь ускорила его развитие.

— Для Apple же это возможность по-
лучить данные о новых пользователях, 
изучить их платёжное поведение и по-
требительские привычки, анализируя 
которые он сможет затем предлагать 
другие свои продукты. Apple не берёт 
деньги за эквайринг, не зарабатывает 
на комиссиях. С помощью этой инте-
грации он хочет удержать существую-
щих пользователей, усилить своё при-
сутствие в России. Apple зарабатывает 
на других своих сервисах — например, 
таких как iTunes, а данные о пользова-
телях им в этом помогают, — пояснила 
Ольга Караблина.

Она подчеркнула, что для российской 
национальной платёжной системы на-
чать сотрудничество с нерезидентом, 
особенно с такой крупной американской 
компанией, как Apple, — большой шаг.
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«Что если вас преследует не древний ящер, а само Время?»
М. Найт Шьямалан — о том, что действительно может напугать, конфликте с «Марвелом» и истинной сути локдауна

Сергей Сычёв

Р едкая способность создавать ав-
торское кино, оставаясь в рамках 

массовых жанров, сделала М. Найта 
Шьямалана культовым режиссёром. 
Почти каждый его фильм становил-
ся событием — от «Шестого чувства» 
и «Знаков» до «Визита» и «Сплита». 
Новый хоррор «Время» рассказыва-
ет о нескольких несчастных, оказав-
шихся на таинственном пляже: время 
здесь несётся в сотни раз быстрее, чем 
обычно. «Известия» обсудили с режис-
сёром эту картину накануне мировой 
премьеры.

Для вас характерно, чтобы даже после 
фильма множество вопросов остава-
лось без ответов. И этот не исключе-
ние, опять придётся многое додумы-
вать. Вы специально так делаете? Это 
и в сценарии всегда отражено?

Когда ты начинаешь работать 
со сценарием, самое главное — нащу-
пать правильный ритм, который бу-
дет наиболее эффективно действо-
вать на зрителя. Правильно выбрать 
яркие события, которые произой-
дут с персонажами. Должна посто-
янно присутствовать тайна, загадка, 
нельзя снимать с неё покров. И в то же 
время должны регулярно, безоста-
новочно совершаться некие резкие 
повороты сюжета, которые влекут 
за собой, не дают опомниться, оше-
ломляют. Так, чтобы ты никогда не мог 
даже близко предположить, что слу-
чится в следующий момент. До самого 
финала должна соблюдаться интона-
ция такой странности, причудливо-
сти. Это всегда должно быть некой су-

меречной зоной, где всё так необычно 
и непонятно. Тогда это будет работать.

Ваш фильм «Время» играет на свой-
ственном человеку страхе перед ста-
рением. Можно ли сказать, что за всю 
вашу карьеру это в каком-то смысле 
самая понятная публике картина, раз 
она говорит о таких вещах?

Забавно, что вы об этом спраши-
ваете. Когда я вообще впервые решил 
снять кино, то уже знал, что мне хо-
чется говорить о чём-то экзистенци-
альном, общем, таком, что действи-
тельно может напугать, понимаете? 
Не какой-то там раптор, который го-
нится за вами по коридору. Так и в этот 
раз. Что если вас преследует не древ-
ний ящер, а само Время — слабо спра-
виться с таким противником? Мож-
но ли от него скрыться? Есть ли шанс 
на победу в этом поединке? И оказа-
лось, что зритель везде, в любой стра-
не, сразу считывает это, проникается 
этим ужасом.

Причём ведь ясно же, что дело 
не во времени в принципе. Мы боим-

ся стареть, потому что нас устрашает 
мысль о смерти, её ведь мы опасаемся 
больше всего. Поэтому в этом фильме 
я не только предлагаю как бы сконцен-
трировать целую человеческую жизнь 
в один-единственный день, но и пока-
зываю, что происходит после смерти. 
Это ведь тоже важно. В каком-то смыс-
ле сюжет фильма случается с каждым 
из нас. Покажите мне человека, кото-
рый, глядя на своих детей и вообще 
на своих близких, не думал бы о том, 
как быстро несётся время. Родители, 
которые были для нас воплощением 
жизненной силы, бодрости, радости, 
вдруг оказываются больными, хруп-
кими стариками. Это же всё словно 
мгновенно происходит, и от культу-
ры или языка это вообще не зависит.

Забавно, какую роль в этом фильме 
вы выбрали для себя — водителя, ко-
торый привозит героев к месту дей-
ствия. Своего рода хозяина кукольно-
го театра сыграли, то есть самого себя, 
режиссёра.

Ха-ха-ха! У меня часто бывает, что 
вот так пишешь сценарий и всё ду-
маешь, какую роль выбрать для себя. 
И не получается никак, потому что 
ну нет такого вакантного места, вез-
де ты некстати будешь смотреться. 
А уж в этом камерном сюжете тем бо-
лее. Но я всё же зарезервировал под 
себя одного персонажа и сделал так, 
чтобы он был и внешне похож на меня, 
и образ его действия как-то совпадал 
с моим. Если бы вы знали, как мы раз-
влекались, снимая те сцены. Да, этот 
персонаж был в сценарии с самой ран-
ней стадии, и он придаёт всей истории 
такой юмористический оттенок, кото-

рый здесь, конечно, необходим, чтобы 
как-то отстранить восприятие ауди-
торией описанной ситуации.

Один из героев фильма постоянно за-
даёт вопросы, его интересует, кто эти 
люди вокруг него, что они думают, 
кем работают. Насколько это совпа-
дает с вашим внутренним отношени-
ем к миру? Вы любопытны?

Я во о бще л ю бл ю вс т а ви т ь 
в сюжет ребёнка, который будет 
в какой-то степени говорить от мое-
го лица. Меня всегда интересует, кто 
этот человек передо мной, каким был 
в детстве, как рос. В фильме персона-
жи как раз сталкиваются с этой ди-
леммой: дети растут слишком быстро. 
И человеку, который пытается побе-
дить Время, вскоре становится по-
нятно, что не нужно гнаться за мгно-
вениями, а надо воспринять своё 
настоящее и понять, в какой плоско-
сти следует совершать перемещения, 
если не по временной оси. Для меня 
важно, кто ты прямо сейчас, в этот мо-
мент. Эта философия проходит через 
весь фильм.

Связана ли ваша рефлексия с пандеми-
ей, когда отношение ко времени изме-
нилось и люди оказались заперты на-
едине со своими мыслями?

Знаете, я всегда говорю, что это 
был не локдаун, а slowdown, замедле-
ние. Мы все задумались о том, куда 
мы так быстро мчимся, игнорируя на-
стоящее. А тут мы были вынуждены 
оказаться в этом самом настоящем. 
Это оказалось не просто некомфорт-
ным, но шокирующим. Это я вот так 
хочу прожить свою жизнь? Это вот 

с этими людьми я хочу её прожить? 
Мои герои понимают, что неважно, 
сколько продлится твоя жизнь, если 
ты рядом с близкими людьми и тебе 
хорошо. Думаю, многие из нас поняли 
это за последние полтора года.

На главную роль вы позвали Гаэля Гар-
сиа Берналя. Почему такой выбор?

Задолго до этого фильма мы не раз 
обсуждали, что надо бы что-то сде-
лать вместе. Я его просто обожаю! 
Мы очень похожи с ним, всё время 
болтаем, шутим и хохочем. Он соче-
тает невероятное владение профес-
сией с умением постоянно развлекать 
зрителя, он всегда немного конферан-
сье. Берналь всегда находит способ 
быть забавным даже в самой страш-
ной ситуации для своего персонажа. 
Для его героя в фильме это критиче-
ски важное качество. Он проходит че-
рез мрачнейшие испытания, но не те-
ряет внутреннего света. Прекрасный 
артист.

Вообще, такое ощущение, что у вас 
в картине очень многонациональный 
состав и это намеренно.

Вы правы, это важно. У нас актё-
ры из Австралии, Мексики, Германии, 
но они ещё и играют маму, мужа, жену, 
отца. Высшая форма восприятия — это 
когда мы говорим: да это же я! Не мой со-
сед мексиканец, не они, а именно я. Поэ-
тому в фильме звучат разные акценты. 
Я даже Гаэлю говорил: ну когда ты видел, 
чтобы в блокбастере мексиканец играл 
главного героя? А ведь его происхожде-
ние в моём фильме никак не педалиру-
ется, он просто отец и муж, это важно. 
Любой отец будет ассоциировать себя 
с ним. Я сам иммигрант, как и мои роди-
тели. Мы недавно сидели с ними, болта-
ли о том о сём, вспоминали, как мы при-
ехали в Америку. У моего отца деменция, 
он плохо слышит и не всё воспринима-
ет. Мы читали его дневники, говорили 
о его мечтах, о событиях.
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Убрать за восемь минут 
Героем «Бойцовского клуба РЕН ТВ» стал Мурат Гассиев

Ислам Бабаджанов

Бывший чемпион по версиям IBF 
и WBA Мурат Гассиев провёл вто-

рой бой в супертяжёлом весе. На волей-
больной арене «Динамо» он победил 
техническим нокаутом немца Михаэля 
Валлиша. Бой завершился в конце чет-
вёртого раунда, после того как россий-
ский боксёр нанёс серию ударов сопер-
нику и тот оказался на ринге. Сначала 
немец хотел продолжить бой, но спу-
стя несколько секунд рефери принял 
решение остановить поединок. Пое-
динок транслировал телеканал РЕН ТВ.

�� НАСЛЕДНИК ПОВЕТКИНА

После того как Александр Поветкин 
завершил боксёрскую карьеру, Мурат 
Гассиев стал главной надеждой Рос-
сии в супертяжёлом весе. Конечно, есть 
ещё непобеждённый огромный Арс-
ланбек Махмудов (кстати, тоже уроже-
нец Северной Осетии), но у него пока 
не было больших побед в профессио-
нальной карьере. У Гассиева, хотя ему 
и всего-то 27, такие были, и не одна. 
Пусть и в первом тяжёлом весе, где 
он был чемпионом мира по версиям IBF 
(2016–2018) и WBA (2018), дрался в фина-
ле Всемирной боксёрской суперсерии, 
где проиграл единогласным решением 
судей Александру Усику.

— Я думаю, что до Саши Поветки-
на мне ещё далеко, — отметил Мурат 
Гассиев. — Он олимпийский чемпи-
он, и он с очень хорошими соперника-
ми боксировал. Я не могу себя с ним 
сравнивать. Но постараюсь достичь 
его уровня.

После поражения от Усика осе-
тин не боксировал больше двух лет. 
Бои назначались, но срывались. При-
чём это были бои в супертяжёлом 
весе, куда Гассиев, довольно круп-
ный парень для крузервейта, решил 
перейти окончательно. Возвращение 
на ринг состоялось 31 октября прошло-
го года — в Красной Поляне он легко — 
уже на 107-й секунде поединка — но-
каутировал 43-летнего Нури Сефери. 
Бой получился совершенно неконку-
рентным, албанец не провёл ни одной 
атаки — и даже не попытался провести. 
В интервью «Известиям» тренер Му-
рата Виталий Сланов признался, что 
бой с Сефери нельзя назвать настоя-
щим испытанием для Гассиева, поэто-
му дебют в супертяжёлом весе состо-
ится именно против Валлиша.

35-летний Валлиш опытный бок-
сёр. Он подошёл к этому бою с ре-
кордом 22 победы (15 КО), 4 пора-
жения. Причём из семи последних 
поединков он проиграл четыре. Са-
мые известные соперники в карье-
ре Михаэля — британец Джо Джойс 
(ему он проиграл ТКО в июле 2020-го) 
и Кристиан Хаммер из Румынии, ко-
торого в декабре 2017-го по очкам по-
бедил Поветкин. Хаммер встретил-
ся с Валлишем ровно через год после 

боя с русским боксёром и нокаути-
ровал. В общем послужной список 
у немца не выглядит впечатляюще, 
но и джорнименом его тоже не на-
зовёшь — 22–4 в целом неплохая ста-
тистика.

— Плюс Валлиша — он настоящий 
супертяжеловес с большим опы-
том, — подчеркнул Гассиев на пресс-
конференции, которая прошла 
в МИЦ «Известия». — Ещё один его 
плюс — это то, что его мама родилась 

в России. Значит, в нём есть частич-
ка русского характера.

Несмотря на хвалебные слова Гас-
сиева, безусловно, он считался глав-
ным фаворитом боя. Перед началом 
поединка эксперты сошлись во мне-
нии, что если немец простоит больше 
четырёх раундов, то это уже будет не-
ожиданность. Всё-таки Михаэль при-
нял вызов на этой бой всего четыре 
недели назад, поэтому его текущая 
физическая форма вызывала вопросы.

�� ПРАВЫЙ БОКОВОЙ

Первые два раунда не было угрозы 
ни с одной, ни с другой стороны. Со-
перники присматривались. В третьем 
раунде Мурат стал рвать дистанцию, 
сближаться, нанёс пару мощных уда-
ров в корпус, а затем и плотно попал 
справа. Валлиш пошатнулся, а в пе-
рерыве достаточно тяжело дышал. 
В четвёртом раунде преимущество 
россиянина стало уже подавляю-

щим. Михаэл сосредоточился ис-
ключительно на защите, прижал-
ся к канатам, и его положение стало 
критическим. Один из ударов спра-
ва от Мурата достиг цели, и соперник 
оказался на полу. Валлиш встал и ре-
шил продолжать бой. Но тут же по-
следовало добивание, и рефери ре-
шил остановить бой, дабы сохранить 
здоровье немецкому боксёру.

— Спасибо, что в такой тяжёлый пе-
риод нашли время посетить мой бой, — 
сказал Гассиев после окончания по-
единка. — Спасибо, всем кто пришёл 
сегодня, кто за три года, когда у меня 
были травмы, не отвернулся и про-
должал верить в мой талант. Мои про-
моутеры и Федерация бокса России 
хорошо поработали и дали мне воз-
можность вернуться. Продолжу ра-
ботать и совершенствовать. Спасибо 
Михаэлю, что принял бой на корот-
ком вызове. Он достойный соперник. 
Я же приложу все свои усилия, чтобы 
добиться чемпионских боёв.

Гассиев преследует самые высокие 
цели в супертяжёлом весе. Ну а самый 
интригующий его потенциальный 
бой — это реванш с Александром Уси-
ком. Пока он далёк, но в будущем ка-
жется вполне вероятным. В этом году 
украинец, по всей видимости, прове-
дёт бой с чемпионом мира в супертя-
жёлом весе по версиям IBF, WBA, WBO 
и IBO Энтони Джошуа.

�� ДРУГИЕ БОИ

Среди других боёв «Бойцовского клу-
ба РЕН ТВ» стоит выделить пораже-
ние Эдгара Гукасяна от Рикардо Вил-
лальба.

Поединок был остановлен в чет-
вёртом раунде ввиду запрещённого 
удара со стороны российского боксё-
ра. Аргентинец стал чемпионом в пер-
вом среднем весе по версии WBA Asia. 
Велика вероятность, что в ближай-
шее время состоится их реванш.

В со-главном бою вечера призёр 
Олимпийских игр-2012 Михаил Ало-
ян победил единогласным решени-
ем судей победил Йохана Мчанья 
из Танзании. Россиянин доминировал 
большую часть боя и закономерно 
одержал еще одну победу на профес-
сиональном ринге. Наконец, Эдгард 
Москвичёв победил единогласным 
решением судей выиграл у Андрея 
Калюжного. Он получил титул чем-
пиона России в среднем весе.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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